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• На выплаты российским се-
мьям с низким доходом, воспи-
тывающим детей, из бюджета 
страны будет выделено порядка 
455 миллиардов рублей. Общую 
сумму выплат назвал глава Ми-
нистерства финансов РФ Антон 
Силуанов, его слова приводит ТАСС. 
«Дополнительные расходы бюджет-
ной системы на предоставление вы-
плат семьям с детьми от 8 до 16 лет 
составят 455 миллиардов рублей», 
– уточнил глава ведомства. Ранее 

президент России Владимир Путин 
поднял вопрос об установлении 
новых выплат на детей в возрасте 
от восьми до 16 лет для семей с 
низким доходом. Глава государства 
отметил, что мера начнёт действо-
вать первого апреля, а выплаты 
россияне смогут получить в мае.

• По данным оперативного 
штаба на девятое марта, в Челя-
бинской области подтверждено 
302658 случаев заболевания 
COVID-19 (плюс 1963 новых под-

тверждений к предыдущему дню, 
122 школьника). Больных COVID-
19 – 28133 человека. За весь период 
пандемии 266102 пациента выздо-
ровели и выписаны из больниц. За 
прошедшие сутки в регионе умерли 
15 человек. По данным оперштаба 
по Магнитогорску на девятое марта, 
за сутки подтверждено 128 новых 
случаев заболевания COVID-19, из 
стационаров выписаны 15 человек. 
За время пандемии от COVID-19 
умерли 410 человек, ещё в 197 

случаях причиной смерти стало 
основное хроническое заболевание 
(коронавирусная инфекция – со-
путствующее).

• Подавляющее большинство 
(62 %) россиян, по данным иссле-
дования Rambler&Co, уверены, 
что способны отличить фейк от 
правдивых новостей. Для этого 
они ищут подтверждения в офи-
циальных источниках. Четверть 
пользователей заявляют, что у них 
чутьё на ложь, 8 % не проверяют 

новостную информацию, 5 % сове-
туются со своими знакомыми экс-
пертами. Для почти половины опро-
шенных россиян (49 %) главным 
признаком фейка стало раскрытие 
только одной точки зрения. Для 
26 % «тревожным звонком» являет-
ся излишняя эмоциональность, ещё 
для 19 % – ссылки на неофициаль-
ные источники. 3 % опрошенных 
смотрят на количество публикаций 
по теме и использование простореч-
ной лексики.

Одна голова хорошо, а две, три, 
десять – ещё лучше. Чем боль-
ше предложений, точек зрения, 
тем интересней, качественней, 
до мелочей продуманней будет 
результат. Когда к работе над 
проектами разных зон парка 
«Притяжение» привлекали 
студентов магнитогорского уни-
верситета, был расчёт – собрать 
максимальное количество идей. 

Конечно, проект разрабатывается 
силами больших команд профессио-
нальных архитекторов, дизайнеров, но 
молодёжь со своими неординарными, 
свежими взглядами вносит свою лепту: 
часть проектов не только принимается в 
зачёт как дипломная работа, но и в виде 

идей идёт в разработку для дальней-
шего воплощения в жизнь. Получается, 
что сотрудничество взаимовыгодно для 
обеих сторон: одни получают несрав-
ненный опыт работы на важном, пер-
спективном объекте, другие дополняют 
планы интересными, иногда неожидан-
ными идеями, а также обретают новых 
резидентов команды.

В процессе проектирования зон парка 
«Притяжение» ребят поддерживает за-
ведующий кафедрой дизайна МГТУ Ан-
дрей Григорьев. Он рассказал, что опыт 
перенимали и в других городах, где есть 
интересно оформленные общественные 
места. Объявляли конкурс среди студен-
тов на лучшую концепцию определён-
ного участка. Два проекта – зоны боевых 
искусств и мультифункциональная мо-
бильная территория для конференций и 

презентаций – были восприняты очень 
доброжелательно администрацией про-
екта «Притяжение».

Перспектива реализации задумок 
очень важна для ребят, но весомость 
участия в этой работе заключается ещё 
и в том, что это не просто «бумажная ар-
хитектура», а возможность наработать 
опыт, понимать, как первоначальный 
вариант проекта по тем или иным при-
чинам может меняться.

Влада Цуркан – выпускница МГТУ по 
направлению «Дизайн среды», в про-
шлом году она участвовала в создании 
дипломного проекта для «Притяже-
ния».

– Проект состоял в разработке инте-
рьера для общественного пространства 
конгресс-холла, который будет входить 
в музейный комплекс, – рассказала 
Влада. – Самая важная часть работы 
состояла в диалоге с заказчиком. А ин-
терес повышала возможность того, что 
мои мысли, идеи могут быть воплощены 
в реальность.

Теперь девушка продолжает рабо-
тать с командой «Притяжения», но 
уже не в роли студента, а как эксперт 
художественного совета для разработ-
ки арт-объектов. И уже сама готова 
консультировать ребят, изъявивших 
желание поработать на объектах новой 
территории.

Продолжение на стр. 2
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Столько мужчин и 8,1 процента женщин в России ведут здоровый 
образ жизни, он включает правильный рацион, физическую актив-
ность, отказ от курения, алкогольные ограничения (Росстат).

Студенты МГТУ принимают активное участие 
в разработке дизайн-проектов территории «Притяжения»

Конференция

Точки экономического роста
В Магнитогорске 10, 11 марта пройдёт выезд-
ная практическая конференция по реализации 
проектов создания и развития индустриальных 
парков и промышленных технопарков.

Организатором выступил департамент региональной 
промышленной политики и проектного управления Мин-
промторга России совместно с правительством Челябин-
ской области. Цель мероприятия – подготовка проектов по 
созданию и развитию индустриальных парков. К участию 
приглашены представители органов исполнительной вла-
сти, ответственные за реализацию политики в сфере про-
мышленных парков и кластеров, потенциальные инвесто-
ры, а также специализированные организации – участники 
действующих и создаваемых промышленных кластеров. 
Всего ожидается более ста пятидесяти участников.

Магнитка стала местом проведения форума не случайно. 
Здесь расположен один из трёх действующих на Южном 
Урале индустриальных парков, который был создан ПАО 
«ММК» в 2016 году на освободившихся площадях про-
изводственной площадки калибровочного 
завода. Сейчас среди его учредителей, по-
мимо комбината, Магнитогорский метизно-
калибровочный завод «ММК-МЕТИЗ». В 
2017 году ООО «ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ПАРК» получило аккредитацию в Минпром-
торге РФ, что дало право получения мер 
государственной поддержки.

Как отметил генеральный директор 
ПАО «ММК» Павел Шиляев, для комби-
ната созданный им индустриальный 
парк – в первую очередь не объект для 
получения прибыли, а скорее эффек-
тивный инструмент поддержки и развития среднего и 
малого бизнеса, грамотное решение проблем региона с 
мощным градообразующим предприятием, что в свою 
очередь повышает инвестиционную привлекательность 
всей Магнитки.

«ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК» представляет со-
бой успешный пример создания альтернативной точки 
экономического роста. В настоящее время на территории 
индустриального парка зарегистрировано 38 компаний, 
создано около тысячи рабочих мест. Объём отгруженной 
продукции в 2021 году по сравнению с предыдущим годом 
вырос на 23 процента и составил 3,7 миллиарда рублей, 
совокупный объём уплаченных налогов в прошлом году 
составил 238 миллионов рублей. По итогам 2021 года ММК-
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК подтвердил свои лидирующие 
позиции в рейтинге инвестиционных площадок России и 
занял 3 место в категории «Площадки, расположенные в 
зоне 250 км от центров экономического роста».

Следующий номер «ММ» выйдет  завтра, 11 марта

Столько взрослых россиян, по данным 
ВЦИОМ, относят себя к православным, 
при этом каждый пятый из них соблю-
дает Великий пост.

Цифра дня

68 % Пт -20°...-14°  
с-в 5...6 м/с
732 мм рт. ст.

Чт -17°...-10°  
с-в 3...4 м/с
735 мм рт. ст.

Погода

Павел Шиляев
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Простора для творчества 
студентам предоставлено до-
статочно. Возможные направле-
ния представил руководитель 
направления по маркетингу и 
коммерции ООО «Территория 
«Притяжение» Максим Ясько.

– Каждый объект продумывается 
до мельчайших нюансов, и, работая 
над дизайн-проектами, вам нужно это 
учитывать, – обратился к студентам 
Максим Сергеевич. – Цветовая гамма, ло-
гистика посещения, удобство попадания 
в раздевалки, грамотное размещение 
турникета. Архитектор решает задачу 
с точки зрения строительных норм. 
Дизайнер стремится сделать удобно, 
красиво, функционально, но при этом 
должен разбираться в технике. Нужно 
ещё и вписываться в определённые, 
запланированные на каждый участок 
средства. Но и не слишком оптимизи-
ровать пространство, чтобы не терять 
функционал. При этом предлагать ва-
рианты на случай, если заказчика что-то 
не устроит.

Строить работу со студентами руко-
водство «Притяжения» намерено по-
взрослому: заказчик–исполнитель. И 
прежде чем предложить определённые 
направления, Максим Ясько наглядно 
показал, как за четыре года видоизме-
нился проект. Первый конкурс с МГТУ 
провели ещё в 2018 году. Тогда студен-
там просто дали земельный участок: де-
лайте что хотите. Было восемь проектов, 
вышли на финишную прямую шесть. 
Лучшие идеи были собраны в общий 
мастер-план, который считался офици-
альным до 2019 года и был презентован 
губернатору. В 2020 году немецкая ком-
пания «Обермайер» разработала проект 
с учётом всех видовых характеристик, 
логистики, возможности подъездов 
технических служб – в расчёт брали 

даже то, как будут чистить и вывозить 
снег. На основе этой архитектурной кон-
цепции, разработанной по европейским 
стандартам, работает уже российская 
компания-адаптант АО «Мосинжпро-
ект», которая интерпретировала проект 
и представила в цифровой модели, где 
хорошо просматриваются объёмные 
характеристики объектов.

Такую эволюцию проекта Максим 
Ясько показал неспроста: пример, когда 
идеи студентов планируют реализо-
вать, есть. Поле для деятельности не 
ограничено: дизайн помещений, обще-
ственных пространств фристайл-арены, 
фитнес-центра, детской досуговой зоны, 
отеля, сети точек питания. Интересен 
будет для рассмотрения океанариум с 
оранжереей, где стоит сложная задача: 
обеспечить возможность для гостей по-
сещать как один из объектов, так и оба 
сразу. Кроме того, нужно решать вопрос 
с обеспечением светом, каждый объект 
требует своего подхода. Практика пока-
зывает, что гениальными оказываются 
самые простые решения.

Ребятам предложили поработать 
также с пунктами проката, кафе, инфор-
мационным центром, роллер-парком, 
скалодромом, залом художественной 
гимнастики. Есть варианты уличных 
зон. Кто-то из студентов уже определил-
ся с направлением, кому-то предстоит 
выбрать тему. В помощь – комплект 
необходимой документации.

Будет определён срок выполнения, 
планируется предзащита,  
чтобы была возможность  
внести коррективы

Функционал будет определён изна-
чально: что должно расположиться в 

общественной зоне, как распределить 
потоки людей, обеспечить безопасность. 
Как правило, по техническому заданию 
планировка уже разработана, задача 
студентов – тематический дизайн ин-
терьеров. Где-то это касается только 
эстетических характеристик стен и 
потолка, а где-то, к примеру, нужно 
учитывать особенности зала под кон-
кретный вид спорта. Всё должно быть 
комфортно, с учётом маломобильных 
групп населения.

Студентка третьего курса факультета 
дизайна Анастасия Рогозина рассказала, 
что у неё уже есть наработки, которые 
она готова показать кураторам. Работа 
связана с дизайном интерьера инфо-
центра. Но Настя призналась, что тер-
ритория «Притяжения» предполагает 
множество новых, интересных, доселе 
невиданных горожанам объектов, где 
хочется побывать. А если удастся ещё 
и приложить к этому руку – это вообще 
замечательно. 

– С первого дня реализации проекта 
привлекали жителей города, их мнение 
важно, потому что делается это всё для 
них, – рассказал Максим Ясько. – Идеи 
принимались, рассматривались, оциф-
ровывались. Студенты – это коллеги, 
которые с самого начала в команде: 
первый мастер-план, первые объекты, к 
примеру, бульвар, предложили именно 
они. Молодым людям обязательно нуж-
но давать возможность для реализации. 
Наше взаимодействие уже поставлено 
на поток. И встреча наша не первая, об-
суждаем конкретные локации, где про-
ектная команда ещё не всё продумала, 
есть простор для творчества. Лучшие 
решения будут направлены для дора-
ботки в соответствии с техническими 
задачами.

 Ольга Балабанова

Студенты МГТУ принимают активное участие  
в разработке дизайн-проектов  
территории «Притяжения»

Благоустройство  
с разных точек зрения

Снежные вершины
Администрация города, ПАО «ММК» и ГЛЦ 
«Металлург-Магнитогорск» приглашают магни-
тогорцев принять участие в Кубке главы города 
по горным лыжам и сноуборду среди любите-
лей, который состоится 13 марта на склонах 
горнолыжного центра.

Соревнования будут проходить один день в дисципли-
нах сноуборд и горные лыжи. В каждом виде спортсмены 
будут соревноваться в пяти категориях: дети 11 лет и 
младше, юноши и девушки 12–14 лет, юниоры 15–18 
лет, мужчины и женщины от 18 лет и старше и учащиеся 
спортивных школ от 8 до 11 лет. К участию допускаются 
спортсмены, имеющие спортивную квалификацию не 
выше юношеских спортивных разрядов, а также люби-
тели горных лыж и сноуборда.

– Соревнования проводим в первый раз, но надеемся, 
что они станут традиционными, – отметил начальник 
управления по физической культуре и спорту админи-
страции города Сергей Игуменов.

Дети, юноши и девушки и юниоры будут проходить 
трассу № 5.1 на малом комплексе, перепад высот этой 
трассы около 40 метров и длина – 300 метров. Взрослые 
и воспитанники спортивных школ выступят на трассе  
№ 3. Трасса более серьёзная, длина – 700 метров, перепад 
высот около 120 метров.

С 9.00 до 11.00 на старт выйдут дети в категории 
«любители» в дисциплине «слалом», в 11.00 состоится 
торжественное открытие соревнований. В 12.00 начнутся 
заезды для взрослых и спортивных школ в дисциплине 
«параллельный слалом-гигант» на трассе № 3. Победите-
лям и призёрам вручат ценные призы, предоставленные 
ПАО «ММК».

Зрителей и болельщиков ждёт развлекательная про-
грамма. Концертное объединение подготовит выступле-
ния артистов. Будут организованы ярмарка хенд-мейд 
мастеров, тест-драйвы автомобилей, показательные 
выступления инструкторов и работа точек питания. 
Следить за стартами гости ГЛЦ смогут на большом экра-
не. Ведущим трансляции станет известный журналист и 
комментатор Павел Зайцев. Откроет соревнования член 
сборной России по сноуборду, участница Олимпиады в 
Пекине и Кубка мира по сноуборду Полина Смоленцова.

– Стартовых взносов не предусмотрено, – подчеркнул 
менеджер ООО «Санаторий Юбилейный» Сергей Жи-
жикин. – Любой желающий может попробовать свои 
силы. Детей 4–6 лет тоже примем, потому что трасса  
№ 5.1 – бугельный подъёмник малого комплекса – до-
ступна для малышей

У желающих поднять себе настроение и выиграть цен-
ные призы остаётся день на то, чтобы отправить заявку 
на участие на электронный адрес: kubok2022@gmail.
com. Регистрация проходит онлайн до 14.00 11 марта. 
Также регистрация будет проходить 13 марта с 8.00 до 9.00 
на ГЛЦ «Металлург-Магнитогорск». Подробную информа-
цию можно получить по телефону 8 (3519) 49-85-89.
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Кубок главы города

Zа Россию! 
В Магнитогорске состоял-
ся автопробег в поддержку 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации и спецоперации на 
Украине.

Маршрут следования лежал по 
проспекту Ленина от Привокзаль-
ной площади до сквера Патриоти-
ческий.

«Эта акция – в поддержку наших 
парней и спецоперации, которую 
проводит Министерство обороны 
Российской Федерации, – говорит 
организатор Александр Калинин. – Я, 
как ветеран боевых действий, кинул 
клич, и братья меня поддержали – 
«Боевое братство», «Союз афганцев», 
казаки и другие организации. Мы 
знаем, как нелёгок и суров этот труд 

ратный. И мы решили поддержать 
наших солдат».

Александр Калинин обратил вни-
мание на большое количество желаю-
щих принять участие в автопробеге. 
К слову, в мероприятии участвовали 
более 100 машин и около 300 чело-
век. Автомобили проехали по маг-
нитогорским улицам под флагами 
России и различных патриотических 
организаций, а на бортах и стёклах 
машин были наклеены большие 
знаки «Z» – такие символы нанесены 
на российскую военную технику, ко-
торая задействована в спецоперации 
на Украине.

Член общественной палаты города 
Магнитогорска, представитель ЧОО 
ВООВ «Боевое братство» Антон Ка-
занев подчеркнул: «Акцию провели, 
чтобы поддержать наши Вооружён-
ные Силы, чтобы они знали, что 
они не одни, что мы готовы встать 
на защиту нашей страны в любой 
момент».
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Перспективы
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Экономика

Продовольственная безопасность
Губернатор Алексей Текслер провёл совещание 
с представителями продовольственного рынка 
в регионе. Обсуждалась ценовая политика на со-
циально значимые товары агропромышленного 
комплекса Челябинской области. 

«Руководством страны поставлена задача обеспечить 
надёжное функционирование нашей экономики в усло-
виях санкций и агрессивных мер со стороны Запада. Это 
актуально и для сферы производства и сбыта продуктов 
питания», – сказал губернатор.

Необходимо обеспечить стабильное, бесперебойное 
снабжение продуктами питания и товарами первой не-
обходимости, не допустить немотивированного роста 
цен, обеспечить постоянный мониторинг цен и запасов; 
обеспечить бесперебойную работу всех предприятий АПК, 
работу распределительных баз, складов, магазинов и всего 
ретейла.

«Основное направление совместной работы – мини-
мизация негативного воздействия санкций, обеспечение 
бесперебойной работы агрохолдингов и хозяйств, важно 
продолжить реализацию приоритетных инвестпроектов, 
не допустить сокращения работников и снижения уровня 
жизни на селе. Мы готовы рассматривать и обсуждать 
дополнительные меры поддержки наших аграриев и 
сельхозтоваропроизводителей, готовы усиливать работу 
по укреплению внутриобластных и межрегиональных 
кооперационных связей, готовы работать вместе с вами по 
поиску и замене поставщиков смежной продукции в других 
дружественных странах. Соответствующие поручения даны 
экономическому и аграрному блокам областного прави-
тельства», – акцентировал Алексей Текслер.

При этом, отметил глава региона, область достаточно 
подготовлена в аграрном секторе благодаря тому, что ещё 
15 лет назад начала реализовывать программу импорто-
замещения, а за последние восемь лет регион смог сфор-
мировать устойчивое производство сельхозпродукции и 
готовых продуктов питания. Сейчас Челябинская область 
входит по целому ряду значимых показателей в десятку 
лидеров в российском АПК, а по переработке – в топ-5 
российских регионов.

На федеральном уровне АПК поддержат льготными 
кредитами, индексацией процентной ставки; до конца 
марта в регионы поступят дополнительные субсидии для 
хлебопёков, летом – для животноводов на закупку кормов; 
увеличен объём поставок удобрений по фиксированным 
ценам.

На региональном уровне в этом году в бюджете утверж-
дено увеличение поддержки основных отраслей АПК. Для 
работы и выработки необходимых мер создан оперштаб, 
его возглавил заместитель губернатора Сергей Сушков.

Криминал

Подделки пошли на убыль
Количество выявленных фальшивых банкнот в 
Челябинской области сократилось вдвое.

В 2021 году в банковской системе Южного Урала было 
выявлено 434 денежных знака с признаками подделки. По 
сравнению с 2020 годом число фальшивок уменьшилось 
почти в два раза, сообщает пресс-служба Отделения Челя-
бинск Уральского ГУ Банка России.

Самое большое количество поддельных денежных знаков 
по-прежнему среди пятитысячных банкнот. В 2021 году их 
было выявлено 368 штук. Это в два с лишним раза меньше, 
чем годом ранее. Почти неизменным осталось количество 
фальшивых тысячерублёвых купюр. В прошлом году их 
было выявлено 36, в 2020-м – 32.

При этом банкноты номиналом 2000 рублей стали вы-
являть чаще. В прошлом году экспертам Банка России их 
было доставлено 22 штуки, тогда как годом ранее – пять. 
Все они по-прежнему низкого качества.

Пятисотрублевые банкноты на Южном Урале подделы-
вают реже. В 2021 году банки обнаружили пять фальши-
вых купюр, годом ранее было найдено шесть штук этого 
номинала.

«Если к вам попала сомнительная купюра, не стоит пы-
таться ею расплатиться, это наказуемо. Подозрительную 
банкноту можно сдать на бесплатную экспертизу в любой 
коммерческий банк. Советуем также скачать мобильное 
приложение «Банкноты Банка России», где содержится 
информация о признаках подлинности купюр», – коммен-
тирует управляющий Отделением Челябинск Уральского 
ГУ Банка России Елена Федина.

В Магнитогорске вручили первые  
два удостоверения зарегистрированного  
кандидата в депутаты Государственной Думы
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Изначально здание не являлось 
театром – это был Дворец име-
ни Ленинского комсомола – и 
лишь 26 лет назад получило свой 
нынешний статус. Несмотря на 
внешний антураж, колонны на 
входе, просторные холлы и зал, 
помещения не приспособлены 
для организации масштабных 
постановок, хранения реквизи-
та, костюмов. Поэтому во многих 
укромных уголках можно встре-
тить конструкции и атрибуты 
того или иного спектакля. Но и 
в этих условиях для зрителей и 
коллектива создан максимальный 
комфорт.

Мрамор, колонны – внутреннее убран-
ство вполне соответствует назначению 
учреждения. Частично фойе ремонтиро-
вали в 2020 году, поэтому всё выглядит 
достойно. Фонтан в центре холла, ко-
торый служит своеобразной визитной 
карточкой театра, находится в рабочем 
состоянии, но требует небольшого ре-
монта – на уголках верхней части есть 
сколы, плиты кое-где растрескались, 
нужно реставрировать чашу. И уже в 
ближайшее время планируется навести 
здесь порядок. Градоначальнику пока-
зывают небольшое кафе: здесь зрители 
отдыхают в антракте.

На втором этаже гости проходят в 
зрительный зал. Главная его новая 
достопримечательность – звуковое 
оборудование французской компании 
L-Acoustics, это брендовая аппаратура, 
известная во всём мире. Сердце ново-
го светового оборудования – пульт, 
управляющий немецкой аппаратурой 
Grand Ma.

– Поменяли не только аппаратуру, но 
и линии, идущие от светооператорской, 
под сценой, установили новые разъёмы 
на софитах, заменили сами софиты, 
– рассказал директор театра Илья Ко-
жевников. – Дополнительно подрядчик 
поменял шлейфы питания.

После презентации звукового и све-
тового оборудования Илья Кожевников 
обратил внимание на новую одежду сце-
ны, занавес с кристаллами Сваровски. 
В ходе дальнейшей экскурсии Сергею 
Бердникову показали обновлённые 
служебные помещения в левой части 
театра. В этом году летом запланирован 
ремонт в правом крыле – обновят пять 
гримёрок и служебные помещения. 

Сергей Бердников особо отметил, 
что нужно создавать хорошие 
условия не только для посетителей, 
но и для работников, приводить  
в порядок подсобные помещения

В балетном классе около десяти лет 
назад положили очень качественный 
линолеум, противоскользящий, кото-
рый до сих пор в прекрасном состоянии. 
Поэтому, делая здесь ремонт, полы не 
трогали – и покрытие, и «подкладка» 
ещё послужат. В классе идёт репетиция 
солистки театра Ольги Богоявленских, 
которой аккомпанирует концертмей-
стер Валерия Хотенова. Они первыми 
получают букеты от главы города в 
честь 8 Марта.

Фортепиано, установленное в зале, 
тоже новое – российское с немецким 
«наполнением». Таких театр приобрёл 
два. Валерия Хотенова отмечает, что 
инструмент удобный, с лёгкой меха-
никой.

В малом зале, где проходят вечера 
романсов, тоже идёт репетиция. На 
сцене три девушки-красавицы поют 
песню о фиалках – заслушаешься. На 
несколько минут репетиционный про-
цесс прерывается – Сергей Бердников 
поздравил певиц, а также помощника 
режиссёра с Международным женским 
днём. А после осмотра всех помещений 
поделился впечатлением от изменений, 
произошедших в театре.

– Посмотрели результат работ, вы-
полненных в прошлом году, – рассказал 

Сергей Николаевич. – В отличие от 
драматического театра здесь ремонт 
идёт поэтапно, ежегодно вкладываем 
немало средств для решения важных 
задач. Пообщался с коллективом, люди 
довольны преобразованиями. Надеюсь, 
оценят и зрители. Меняется в театре не 
только то, что видно невооружённым 
глазом, что можно оценить на слух, но и 
то, что скрыто от обывателя, но не менее 
важно: установлена пожарная сигнали-
зация, в этом году будет смонтирована 
новая система пожаротушения.

– Есть планы, утверждены сметы, по 
которым заложено финансирование на 
2022 год, – рассказал директор театра 
Илья Кожевников. – По ряду смет есть 
заключение государственной экспер-
тизы. Целенаправленно идём к тому, 
чтобы всё здание было в достойном 
состоянии.

Конечно, все проблемы ремонт не 
снимет. Перепрофилированное из 
Дворца в театр здание не имеет многих 
специфических вещей: колосников – 
решётчатого потолка сцены, где можно 
разместить оборудование, нет большой 
сцены, «карманов» за ней, где можно 
разместить декорации, – каждый раз 
художники ломают голову, как в ма-
леньких площадях реализовать все 
задумки. Есть проблемы с хранением 
декораций. И, конечно, в перспективе 
хотелось бы, чтобы в городе построили 
новое здание специально для театра 
оперы и балета. Но пока нужно сделать 
всё возможное в этом здании. Остаются 
«неохваченными» инженерные сети, 
проектируются новая кровля и чердач-
ные перекрытия, требует реконструк-
ции подвал. Поскольку деятельность 
театра не прекращается, работы идут 
в часы, когда нет спектаклей, а более 
глобальные отложены на небольшой 
период межсезонья, на лето.

Все преобразования, замена обору-
дования, конечно, положительно от-
ражаются на качестве репертуара. Ещё 
лет пять назад и мечтать нельзя было о 
постановке мюзикла, а это жанр более 
лёгкий, демократичный, который по-
зволяет расширить аудиторию театра. 
Можно сказать, что театр стал универ-
сальным: в репертуаре и эстрадные, и 
симфонические концерты, вокальные, 
классические вечера, вечера камерной 
музыки, опера, оперетта, романсы, 
балет. Любой найдёт здесь то, что ему 
интересно. Храм искусства ждёт своего 
постоянного и нового зрителя – при-
ходите, и вы не разочаруетесь!

 Ольга Балабанова

Преображение  
храма искусства
Глава города проконтролировал  
ход ремонтных работ в театре оперы и балета

Качество жизни

Илья Кожевников, Сергей Бердников, Илья Рассоха
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В торжественной церемо-
нии приняли участие глава 
города Сергей Бердников, 
старший менеджер группы 
социальных программ ПАО 
«ММК» Фёдор Наследов и 
спикер МГСД Александр 
Морозов.

Как рассказала начальник управ-
ления образования Ольга Бирюк, 
конкурсы профессионального пе-
дагогического мастерства в городе 
проводятся с 1997 года. В настоя-
щее время они проходят по двум 
направлениям: «Педагог года» и 
«Воспитатель года». В 2022 году 
педагоги состязались в четырёх 
номинациях: «Педагог дошколь-
ного образования», «Педагогиче-
ский дебют», «Учитель школы» и 
«Учитель-дефектолог». В конкурсе 
«Воспитатель года» была одна 
номинация – «Классный руководи-
тель». Всего в них приняли участие 
68 педагогов. В числе испытаний 
были как закрытые уроки, класс-
ные часы, так и открытые мастер-
классы, на которых конкурсанты 
представляли свой педагогический 
опыт. Подготовка и курсы повыше-
ния квалификации для участников 
продолжались в течение года.

– Конкурс – это площадка, на 
которой можно представить свой 
педагогический опыт или поднять 
проблему, – отметила специалист. 
– На конкурсных мероприятиях в 
этом году широко обсуждалась про-
блема введения и использования 
информационных технологий. В 
сложной ситуации дистанционного 
образования это было актуаль-
ным.

При этом Ольга Бирюк отметила 
высокий профессиональный уро-
вень конкурсантов: даже участники 
номинации «Педагогический де-
бют» нисколько не уступали более 
опытным коллегам. И уточнила: на 
конкурс приходят те, кому есть что 
показать, заявить о себе, планирую-
щие развивать профессиональную 
карьеру.

На торжественной церемонии 
участников конкурса лично по-
здравил глава города Сергей Бер-
дников. Обращаясь к собравшимся, 
он отметил:

– Каждый год выбираем лучших 
из лучших, хотя это очень сложно 
сделать. Но таковы условия кон-
курса. Педагоги с детского сада 
формируют личность человека, 
вкладывают знания. Поэтому учи-
тель – основа общества.

Сергей Бердников затронул про-
блему коронавирусных ограниче-
ний, выразив надежду, что в бли-
жайшем году ситуация изменится 
и можно будет вернуться к при-
вычному формату работы.

Глава города подчеркнул, что 
уровень подготовки учащихся в 
Магнитогорске 
очень высок, ведь наши 
выпускники известны  
и в области, и в стране

Это говорит о профессионализме 
магнитогорских педагогов. И по-
бедители конкурса, которые вы-
ступят на областном этапе, должны 
помнить, что они будут защищать 
честь всей системы магнитогорско-
го образования.

– Магнитка всегда и везде должна 
быть первой. Если не получилось 
сегодня – ничего, завтра наверста-
ем. Поэтому нет трагедии в том, что 
сегодня кто-то не вошёл в число 
победителей, не победит на об-
ластном уровне и всероссийском. 
Сделаем работу над ошибками и 
победим в следующий раз, я просто 
в этом уверен.

Также Сергей Бердников об-
ратился к женщинам-педагогам и 
поздравил их с Международным 
женским днём.

Все победители и призёры полу-
чили подарки. Также уже несколько 
лет учителям, занявшим первые 

места в номинациях, полагается 
премия в размере 100000 рублей от 
главы города. Денежное поощрение 
предусмотрено и для педагогов, 
завоевавших II, III места. Активно 
поддержало конкурс ПАО «ММК» – в 
этом году лучшим педагогам года 
вручили ноутбуки.

– Педагог – это всегда звучало 
гордо, это особая каста людей, кото-
рая беспристрастно служит своему 
делу, передаёт знания, – отметил со 
сцены старший менеджер группы 
социальных программ ПАО «ММК» 
Фёдор Наследов. – Мы доверяем 

им самое ценное – детей. От лица 
руководства Магнитогорского ме-
таллургического комбината, от себя 
лично поздравляю вас, желаю боль-
шого терпения, профессионального 
развития, доброты, благодарных 
учеников и родителей.

Лучшие учителя прошлого 
учебного года передали 
новым победителям символ 
конкурса – статуэтку 
в виде крыла пеликана

От магнитогорского городского 
Собрания депутатов были вручены 
Почётные грамоты и денежные 
премии нескольким педагогам, не 
вошедшим в число основных по-
бедителей и призёров. Так, были 
отмечены учитель истории и обще-
ствознания гимназии № 53 Михаил 
Петров, учитель русского языка и 
литературы специальной коррек-
ционной школы № 17 Екатерина 
Сагдиева, учитель информатики 
школы № 25 при МаГК имени Глин-
ки Марина Зонова и учитель фи-
зики специальной коррекционной 
школы-интерната № 4 Маргарита 
Душевская.

– Мы все – педагоги, – обратился 
к сидящим в зале спикер МГСД 
Александр Морозов. – Все взрос-
лые люди – педагоги. Я педагог 
для своих детей и не только. Но я 
отношусь к «дворовой команде», а 
вы – профессионалы, высшая лига. 
Вы занимаетесь этим всю жизнь. К 
сожалению, профессионалы уходят. 
Валентин Фёдорович Романов уже 
не поднимется на эту сцену. Пусть 
в этот сложный год будет меньше 
грустных событий и больше радо-
сти в семье каждого из вас.

В номинации «Учитель школы» 
победителем стала учитель тех-
нологии школы № 65 имени Б. П. 
Агапитова Елена Полетавкина. Она 
работает в школе пять с половиной 
лет. Окончила худграф МаГУ и маги-
стратуру техфака.

– Когда конкурс только начинал-
ся, на победу не рассчитывала, – от-
метила педагог. – Было интересно 
участвовать, хотелось проявить 
себя. Потом появилась воля к по-
беде, мы её достигли благодаря 
команде, которая помогала в этом 
процессе. Я веду технологию у маль-
чиков. Когда конструируешь свой 
урок, стараешься сделать его таким, 
чтобы ребёнку было интересно. 
Изучаем как можно более глубоко, 
в том числе на практике, тенденции, 
касающиеся современных ремонт-
ных работ в доме. Например, дети 
знают, что такое кран-буксы, как 
устроен смеситель, как его отре-
монтировать. Таких разделов много 
– это и электричество, и обработка 
дерева и металла. Не так давно сво-
ими руками собирали удлинитель. 
Практикуем совместные уроки с 
коллегами. Мальчики идут на уро-
ки кулинарии, а девочки со своим 
учителем в мастерской работают с 
древесиной. Дети дают энергию и 
силы. Когда видим отдачу, понима-
ем, что работаем не зря, получаем 
эмоциональное удовлетворение.

Победителем в номинации «Педа-
гогический дебют» стал 23-летний 
учитель русского языка и литерату-
ры МАОУ «Академический лицей» 
Алексей Маклаков. Работает с деть-
ми второй год – трудовую карьеру 
начал в сложном коронавирусном 
2020 году. Окончил Институт гума-
нитарного образования МГТУ име-
ни Г. И. Носова. Преподаёт в седь-
мых, восьмых и девятых классах.

– Участие в конкурсе – личная 
инициатива. Мои ученики при-
нимают участие в разных конфе-
ренциях, готовят проекты. Хотел 
бы им соответствовать. Считаю, 
что мы, как педагоги, тоже можем 
проверить себя, принимая участие 
в профессиональных конкурсах. 
Мне очень нравится эта работа, 
планировал быть учителем ещё 
в 11-м классе. На это вдохновила 
мой учитель русского языка и ли-
тературы и классный руководитель 
Ирина Бахарева, педагог школы 
№ 66. Работаю сейчас в коллективе 
потрясающих профессионалов, у 
которых учусь каждый день. В этом 
году предстоит первый выпуск, 
дети будут писать ОГЭ. Хочу, чтобы 
они показали хорошие результаты. 
Кстати, по итоговому собеседова-
нию средний балл у моего класса 
– 16,5. Это твёрдая четвёрка. Что 
касается конкурса, понравились все 
испытания. Проводили открытое 
учебное занятие для учеников гим-
назии № 53, защиту проектов «Моя 
педагогическая инициатива», рас-

сказывали о своей инновационной 
деятельности. Педагогические раз-
работки, которые смогут использо-
вать учителя города, представляли 
на мастер-классе. А то, что мужчина 
в школе – экзотика, – это уже в 
прошлом. По статистике, педаго-
гический корпус мужчин в школах 
сегодня – 15 процентов. Ученики 
относятся к педагогам-мужчинам 
абсолютно спокойно.

Победителям городского 
конкурса предстоит показать 
свой опыт и наработки 
на областном этапе

При этом педагогические состя-
зания в номинации «Учитель года» 
пройдут в Магнитогорске, так как 
учитель школы № 5 Валентина 
Шишина стала абсолютной побе-
дительницей областного конкурса 
в 2021 году.

– В Магнитогорске очень много 
победителей областных педагоги-
ческих конкурсов, есть два победи-
теля заключительного этапа все-
российского конкурса, – отметила 
Ольга Бирюк. – Нет только первого 
места на областном этапе в номина-
ции «Педагог дошкольного образо-
вания». Это наша перспектива.

 Мария Митлина

Лучшие 
из лучших

Профессия

Во Дворце творчества детей и молодёжи 
наградили победителей конкурсов 
профессионального мастерства 
«Педагог года» и «Воспитатель года»

Победитель и призёры го-
родского конкурса «Педагог 
года-2022» в номинации «Учи-
тель школы».

1. Елена Полетавкина, учитель 
технологии школы № 65 имени 
Б. П. Агапитова.

2. Кирилл Бондаренко, учи-
тель истории и обществознания 
школы № 8.

3. Елена Усачёва, учитель фи-
зики МОУ «СОШ № 28».

Победитель и призёры го-
родского конкурса «Педагог 
года-2022» в номинации «Пе-
дагогический дебют».

1. Алексей Маклаков, учитель 
русского языка и литературы 
МАОУ «Академический лицей».

2. Мария Сяткина, учитель 
английского языка гимназии 
№ 53.

3. Анастасия Коробкина, учи-
тель начальных классов школы 
№ 7 имени Д. П. Галкина.

Победитель и призёры го-
родского конкурса «Педагог 
года-2022» в номинации «Пе-
дагог дошкольного образо-
вания».

1. Виктория Токарева, воспи-
татель МДОУ «Д/с № 109 о.в.».

2. Татьяна Савельева, воспита-
тель МДОУ «ЦРР – д/с № 165».

3. Гульсина Шаульская, воспи-
татель МДОУ «Д/с № 77».

Победитель и призёры го-
родского конкурса «Педа-
гог года-2022» в номинации 
«Учитель-дефектолог».

1 .  А л ь б и н а  Ш а й н у р о в а , 
учитель-логопед МДОУ «Д/с 
№ 105 к.в.».

2. Ольга Ковалева, учитель-
дефектолог специальной кор-
рекционной школы-интерната 
№ 3.

3. Татьяна Рязанова, учитель-
дефектолог МДОУ «ЦРР – дет-
ский сад № 153».

Победитель и призёры го-
родского конкурса «Воспита-
тель года-2022» в номинации 
«Классный руководитель».

1. Татьяна Абдулхаликова, 
учитель русского языка и лите-
ратуры школы № 67.

2. Юлия Заздравных, учитель 
начальных классов школы № 65 
имени Б. П. Агапитова.

3. Алёна Турубанова, учитель 
истории и обществознания 
школы № 21.
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В конце прошлого года Минстрой 
объявил об изменении правил 
пользования жилыми поме-
щениями. В числе других норм 
идёт речь и о несогласованном 
остеклении балконов и лод-
жий. Раньше за это штрафовали 
только физических лиц, а теперь 
правило распространяется и 
на юридических. Так можно ли 
стеклить балконы и что грозит за 
самоуправство?

Нововведения вовсе не означают, что 
любая реконструкция выносной части 
квартиры наказуема. Стеклить балко-
ны можно, но в пределах допустимого. 
Обычные пластиковые окна на балконе 
многоквартирного дома ничего не на-
рушают и дополнительных разрешений 
не требуют, а вот если дело доходит 
до переустройства, перепланировки и 
изменения внешнего вида против мест-
ных правил благоустройства, это уже 
другой вопрос. Можно заменить окна, 
балконные двери, утеплить стены.

Новый закон направлен на то, чтобы 
балконы в домах были более-менее 
одинаковыми. Нельзя допускать пере-
планировку, видоизменение со стороны 
улицы. Переделывать или демонти-
ровать остекление могут заставить 
владельцев квартир, расположенных в 
домах с историческими фасадами, если 
присоединили балкон к кухне, увеличи-
ли размер плиты, построили козырёк 
над соседским балконом и установили 
опоры перед чужими окнами. То есть 
если конструкция мешает другим жиль-
цам и угрожает безопасности. Нельзя 
увеличивать балкон, использовать его 
как кладовку, объединять комнату с 
лоджией, превращать помещение в 
оранжерею, «выращивать» на нём сосу-
ли и украшать, выделяясь среди других. 
Самовольство может дорого стоить.

Если для граждан штраф 
составляет 2–2,5 тысячи рублей, 
для должностных лиц – 4–5 тысяч, 
то для юридических лиц – от 40 до 
50 тысяч рублей

Отвечать за несогласованную пере-
планировку придётся в суде. Если суд 
обяжет привести в первоначальное 
положение то, что подверглось перепла-
нировке, все работы необходимо будет 
проводить за свой счёт.

Тем, кто остеклил балкон без согласо-
вания до вступления в силу постанов-
ления, ничего демонтировать не надо. 
Собственникам, которые только пла-
нируют провести такие работы, лучше 
согласовать изменения. У большинства 
современных зданий вид фасада за-
креплён в документах, поэтому нужно 
согласовывать работы, учитывая нор-
мативы перепланировки, обозначенные 
в городских правилах благоустройства. 
На перепланировку нужно получить 
специальное разрешение от управления 
архитектуры и градостроительства и со-
гласовать с управляющей компанией.

Городская эстетика Актуально

Антикризисные меры
Вице-премьер Марат Хуснуллин 
рассказал, как выйти из сложной 
ситуации строительной отрасли. 

Правительство уже внесло в Госдуму 
комплекс инициатив, сообщает офи-
циальный сайт кабинета министров. Одна из этих ини-
циатив – возможность регулировать порядок изменения 
проектной документации без повторного прохождения 
экспертизы при замене строительных ресурсов с ино-
странных на отечественные. По словам Хуснуллина, это 
позволит компаниям работать более оперативно и не 
останавливать стройку.

Также вице-премьер анонсировал упрощение согласо-
вания и изменения сроков действия документации по 
планировке территорий, выдаче разрешений на строи-
тельство, ввод в эксплуатацию и размещение сведений в 
информационных системах. Планируется упростить также 
конкурсные процедуры и дать возможность вносить из-
менения в государственные и муниципальные контракты. 
Правительство намерено рассмотреть также возможность 
предоставления саморегулируемым организациям пра-
ва выдавать займы своим членам из компенсационных 
фондов.

Вице-премьер подтвердил планы по дальнейшей под-
держке ипотечных программ. По его словам, вскоре будут 
предложены меры по субсидированию процентных ставок 
по кредитам. Кроме того, Марат Хуснуллин рекомендовал 
главам регионов обеспечить субсидии тем гражданам, у 
кого плата за ЖКХ превышает предельно допустимый 
уровень. Он отметил, что сфера ЖКХ – мощный драйвер 
развития и поддержания системы жизнеобеспечения 
страны. Поэтому заниматься этим нужно серьёзно. 

Уточнение

Сроки сдвинули 
Штрафовать за неустановку умных приборов 
учёта начнут с 2024 года.

У гарантирующих поставщиков и сетевых организаций 
есть обязанность устанавливать в домах умные приборы 
учёта. За невыполнение этих требований компании плани-
ровали штрафовать начиная со следующего года. Но законо-
датели предложили продлить запрет на административное 
наказание. Минэнерго РФ объяснил это решение большим 
объёмом работ для компаний. Вместе со счётчиками, срок 
эксплуатации которых подойдёт к концу в 2022 году, орга-
низациям нужно будет установить дополнительный объём 
приборов учёта, который накопился за прошлые годы. Речь 
идёт о счётчиках, которые ранее должны были заменить 
потребители, но не сделали это. Так, в 2022–2023 годах 
сетевым организациям и гарантирующим поставщикам 
придётся поменять более 8,5 миллиона счётчиков. Чтобы 
они успели сделать весь объём работ, штрафы за невыпол-
нение этого требования отложили до 2024 года. 

«Российская газета» отмечает, что основная проблема 
связана даже не с установкой такого количества счётчи-
ков, а с их производством. Многие компании не успеют 
выпустить нужное количество приборов учёта в срок. При 
этом за невыполнение требований будут штрафовать не 
промышленность, которая не смогла выполнить заказ, а 
энергетиков. По Кодексу об административных нарушениях 
с 2024 года организации, которые не будут устанавливать 
умные приборы учёта, получат штраф 50–100 тысяч рублей 
за каждый случай, а должностные лица – 20–30 тысяч руб- 
лей. Умные приборы учёта помогают управляющим орга-
низациям и собственникам помещений в многоквартирных 
домах экономить на оплате электроэнергии.

Кто во что горазд
Марат  
Хуснуллин

С первого марта вступили в силу  
новые правила остекления балконов

За три года с рынка ушло мень-
ше десяти процентов регио-
нальных операторов.

В стране продолжается внедрение 
новой системы по обращению с от-
ходами, в которую входит работа в ре-
гионах операторов по вывозу твёрдых 
коммунальных отходов. Некоторые 
операторы не справляются с обязан-
ностями и уходят с рынка. 

Эксперты назвали самые распростра-
нённые проблемы в работе с вывозом 
твёрдых коммунальных отходов. Тер-
ритория страны разделена на 287 зон, в 
которых работают 177 регоператоров. 
С 2019 года из них сменились только 13. 

Среди самых распространённых при-
чин смены операторов выделяют: не-
обходимость обслуживать удалённые 
и трудноступные населённые пункты, 
низкую собираемость платежей, низ-
кие тарифы, проблемы с логистикой и 
доступом к объектам мусорной инфра-
структуры. Чтобы решить эти пробле-
мы, большие территории планируют 
разделить на несколько частей. 

Председатель комитета по приро-
допользованию и экологии «Деловой 
России» Ильдар Неверов отмечает, что 
ситуация с уходом регоператоров мо-
жет быть связана с тем, что за работу 
брались непрофильные компании. Они 
не справились со сложной логистикой, 

спецификой работы по вывозу отходов 
и нагрузкой. Эксперт считает, что рег- 
операторы в скором времени станут 
работать стабильнее благодаря вве-
дению нового формата расширенной 
ответственности производителей и 
требованиям властей увеличить долю 
переработки отходов. Глава Российско-
го экологического общества Рашид Ис-
маилов считает, что для улучшения ра-
боты по обращению с отходами нужен 
активный общественный контроль. 
Мусорная реформа должна решить 
две важные проблемы: образование 
нелегальных свалок и вывоз мусора из 
малонаселённых пунктов.

Вывоз отходов 

К расширенной ответственности

С 2022 года МП трест «Водока-
нал» начисляет собственникам 
нежилых объектов и юридиче-
ским лицам плату за негатив-
ное воздействие и сброс загряз-
няющих веществ.

Собственники заблаговременно по-
лучили уведомления. Это связано с тем, 
что постановлением правительства 
утверждены правила контроля состава 
и свойств сточных вод, а также внесён 
ряд изменений в правила холодного 
водоснабжения и водоотведения. Из-
менения внесены с целью минимизации 
экологического ущерба.

МП трест «Водоканал» направляет 
счета за негативное воздействие на 
работу централизованной системы во-
доотведения и за сброс загрязняющих 
веществ в составе сточных вод сверх 
установленных нормативов состава 
сточных вод.

Абонентам – собственникам нежилых 

объектов со среднесуточным объёмом 
сточных вод менее тридцати кубоме-
тров в сутки – начисляется ежемесячная 
плата, которая состоит из тарифа на 
водоотведение, объёма сброшенных 
сточных вод и коэффициента 0,5. К та-
ким объектам относится большинство 
нежилых помещений в многоквартир-
ных домах и ряд отдельно стоящих 
зданий. При этом не имеет значения вид 
деятельности объекта – магазин, офис, 
кафе, парикмахерская. Кроме того, плата 
начисляется для объектов, подпадаю-
щих под определённые условия: если 
они расположены в пристроенном не-
жилом помещении в многоквартирном 
доме и не имеют отдельного выпуска в 
централизованную систему водоснаб-
жения, а также контрольного канали-
зационного колодца, что не позволяет 
индивидуально произвести отбор проб 
сточных вод, если водоотведение про-
изводится в септик.

Сверх нормативов, с коэффициентом 2  
плату за сброс загрязняющих веществ 
в составе сточных вод начисляют на 
объекты, среднесуточный объём стоков 
которых более 30 кубометров в сутки. 
Такая же плата начисляется для объ-
ектов, расположенных в пристроенном 
нежилом помещении в многоквартир-
ном доме при отсутствии отдельного 
выпуска в централизованную систему 
водоснабжения, сбрасывающих в септик 
или выгребную яму. Это гостиницы, 
предприятия общественного питания, 
типографии, склады, бани, гаражи и ав-
томойки, салоны красоты, производства 
пищевых продуктов, стекла, керамики, 
меха, химчистки. 

Средства от новых начислений МП 
«Водоканал» будет направлять на эко-
логические мероприятия, в том числе 
на обработку сточных вод на очистных 
сооружениях канализации. Это вполне 
логично: сброс загрязняющих веществ 
снижает срок эксплуатации трубопрово-
дов канализации – жиры провоцируют 
образование сложных засоров, а ток-
сичные вещества разрушают материал 
инженерных сетей.

Водоотведение

«Экологический налог»
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За 48 лет, которые она отда-
ла медицине, через её руки 
прошла по меньшей мере 
треть всего Магнитогорска, 
в который по окончании 
Челябинского мединсти-
тута Людмила Ивановна 
приехала в далёком 1951-м. 
Только представьте: перво-
му ребёнку, принятому в 
Магнитогорске Людмилой 
Лаушкиной, сегодня 71 год. 
Его самого она, разумеется, 
уже не вспомнит, но гово-
рит однозначно: доведись 
прожить жизнь заново, всем 
профессиональным костю-
мам снова предпочла бы 
белый халат. И обязательно 
вновь стала бы акушером-
гинекологом – уж очень 
любит свою профессию.

Кажется, нас обманывают: ну 
какие 95?! Чуть опираясь на катал-
ку, навстречу нам выходит вполне 
себе активная женщина с гладко 
забранными в пучок волосами: на 
«молодых» фотографиях, кстати, 
волосы Людмилы Ивановны тоже 
всегда собраны. Увидев фотокаме-
ру, просит дочку: «Посмотри, как 
я причёсана?» «Мама, ты хороша, 
как фотомодель! – улыбается дочь 
и тут же указывает нам: – Вы на 
волосы посмотрите – это её нату-
ральный каштановый цвет». Смо-
трим потрясённо: действительно, 
волосы собственного красивого 
оттенка, седина «забрала» лишь 
виски. «Генетика!» – утверждает 
дочь. «Дочери и зятья хорошие 
– ухаживают!» – утверждает име-
нинница.

Профессионал от бога

Родом Людмила Ивановна с 
Волги – родилась в селе Поповка 
Ульяновской области в 1927 году. 
Родители люди не простые: мама 
– учительница, дочь священника, 
окончившая царскую гимназию, 
папа – агроном, директор сов-
хоза. Потому, собственно, семья и 
оказалась в деревне: в период кол-
лективизации отец много колесил 
по деревням Страны Советов, уча 
местных крестьян премудрости 
ведения сельского хозяйства. Так 
во время Великой Отечественной 
Людмила Ивановна с мамой и 
папой оказалась в Аргаяшском 
районе, откуда, окончив школу, 
приехала поступать в Челябин-
ский медицинский. Получив ди-
плом, по распределению попала 
в Магнитогорск, где устроилась 
в первый родильный дом и даже 
получила комнату в коммуналь-
ной «четырёшке» прямо напротив 
места работы. Направление ей 
подписывала лично Мария Влади-
мировна Смурова – легенда магни-
тогорской гинекологии, в 1951-м 
главный акушер-гинеколог Магни-
тогорска. Сначала была обычным 
– Людмила Ивановна со смехом 
поправляет: «Почему обычным? 
Хорошим!» – врачом, потом стала 
заведующей отделением. Молодая, 
активная, она проявила не только 
профессиональное мастерство, но 
и недюжинные организаторские 
способности. Поэтому именно 
Лаушкину в 1961-м вызвал к себе 
начальник горкома партии – счи-
тай, глава города: «Людмила Ива-
новна, предлагаю вам возглавить 
родильный дом № 3».

Тут, казалось бы, радоваться, но 
надо понимать: в те годы третий 
роддом был не просто самым 
отстающим учреждением родо-
вспоможения в городе – он состоял 
в чёрных списках министерства 
здравоохранения области и даже 
всей страны. Непонятная инфек-

ция то и дело вызывала вспыш-
ки заболеваемости матерей и 
малышей, показатели детской 
смертности просто зашкаливали 
– словом, соглашаясь на долж-
ность, Людмила Лаушкина брала 
на себя огромный риск, ведь за 
смерть младенцев карали очень 
строго. Но глава горкома сразу 
дал понять: это предложение, от 
которого нельзя отказаться. Да 
и не в принципах нашей героини 
избегать трудностей.

– Прежде всего надо было 
наладить строгий санитарно-
эпидемиологический режим, – 
рассказывает Людмила Иванов-
на. – Своими руками вместе с 
коллективом драила стены и 
полы, дезинфицировала помеще-
ния, обрабатывала инструменты, 
кипятила бельё, вводила новые 
правила, потом принимала роды, 
заполняла документы – работала 
буквально сутками.

Труды не были напрасными: 
третий роддом во главе с Ла-
ушкиной инфекцию победил, а 
вскоре из отстающих вырвался в 
ведущие учреждения родовспо-
можения Советского Союза. Люд-
мила Лаушкина даже получила 
награду от государства – смеётся: 
«Не помню уже – то ли грамоту, 
то ли медаль». В её судьбе много 
достижений, званий и поощрений 
разного уровня. Она возглавляла 
третий роддом 18 лет, регулярно 
подменяла в должности главного 
акушера-гинеколога Магнито-
горска – на время его отпуска, 
например. А в 1979 году вслед 
за мужем уехала жить в Бхилаи 
–  помогать дружественному 
народу Индии поднимать ста-
леплавильное производство на 
Бхилайском металлургическом 
заводе. Муж Людмилы Ивановны, 
металлург, был направлен туда в 
командировку.

Родоначальница династии

Ещё в первой половине пятиде-
сятых наша героиня вышла замуж, 
стала Лаушкиной и родила двух 
дочек: Ирину и Веру. Появление 
мужа Владимира – это, если хотите, 
злоупотребление служебным по-
ложением: замужняя коллега, с ко-
торой Людмила Ивановна училась 
в мединституте, а потом работала 
в роддоме, как-то пригласила её 
к себе на день рождения. А там 
– младший брат мужа, которому 
сразу приглянулась симпатичная 
девушка. Через год они пожени-
лись и прожили вместе более 60 
лет: супруг Людмилы Ивановны 
ушёл в мир иной пять лет назад, 
когда ему было под 90. А тогда, ещё 
молодые и счастливые, они два с 
половиной года провели в жаркой 
Индии, где Людмила Ивановна 
тоже не смогла остаться без дела: 
пока муж работал на заводе, она 
помогала своим согражданкам в 
коммуне: у одной проблемы по 
женской части, у другой внематоч-
ная беременность… Полноценное 
лечение и операции, разумеется, 
выполнялись в больнице Бхилаи, 
но вовремя поставить верный 
диагноз и организовать доставку 
до лечебницы – тут Людмиле Ла-
ушкиной равных не было. В 1981-м, 
когда командировка подошла к 
концу, Лаушкины вернулись в Маг-
нитогорск. Людмила Ивановна, с 
огромным счастьем вновь окунув-
шаяся в родной коллектив третье-
го роддома, стала врачом женской 
консультации № 3, что на улице 
Вокзальной, отработав там ещё 
19 лет, до самой пенсии, на кото-
рую героиня наша ушла в 72 года. 
Эти годы были отданы не только 
любимой работе, но и конкурсам 
профессионального мастерства, 
где плечо к плечу с легендами маг-
нитогорской медицины Людмила 
Ивановна «жюрила» конкурсантов, 
весёлым праздникам, на которых 

было весело не только коллегам, 
но и их семьям, и тихим семейным 
вечерам с мужем, детьми и теперь 
уже внуками.

Людмила Лаушкина, ставшая 
в своей семье родоначальницей 
врачебного дела, дала росток це-
лой династии: врачами стали обе 
её дочери – да какими! Ирина Вла-
димировна Крыгина возглавляет 
физиотерапевтическое отделение 
стационара Центральной клини-
ческой медико-санитарной части, 
Вера Владимировна Шиляева в той 
же медсанчасти возглавляет поли-
клинику № 2. Ирина Владимировна 
не скрывает: профессию выбрали, 
равняясь на маму. Хоть, чего уж 
стесняться, видели маму, в отличие 
от сверстников, крайне редко.

– Что такое дежурство? Это 
когда врач не покидает пост 32 
часа: с утра пришёл на смену, по-
том остался на дежурство, после 
которого вновь вышел на дневную 
смену, – говорит Ирина Крыгина. – 
Таких дежурств у мамы было по 12 
в месяц – вот и считайте, сколько 
дней в году мы могли её обнять. 
Но мы всегда видели, что мама 
нужна людям, важна им – теле-
фон в квартире не замолкал ни на 
минуту, и на каждую просьбу мама 
старалась откликнуться. Как мы? – 
очень просто: сначала с бабушкой, 
которую мама привезла в город 
после смерти деда, но она умерла, 
когда мне было десять, а Вере пять 
лет. Потом – с папой или, если он на 
смене, полная самостоятельность: 
вечером заберу Веру из садика, 
умою, накормлю ужином, поиграю, 
искупаю, почитаю сказку, уложу 
спать, а там и мама звонит: «Ну 
как вы – всё хорошо?» (смеётся). 
И мысли не было обижаться, тре-
бовать к себе чего-то большего 
– понимали, что мама работает 
ради людей. Если сегодня в городе 
делают в среднем по два кесарева 
сечения в день, то в шестидеся-
тые – два в год, поскольку не было 
анестезиологов, оборудования, да 

и понимания, что роженица не смо-
жет сама. Был настрой врачей: мак-
симально помочь, и руки акушера в 
прямом смысле были волшебными. 
Мама обладала этим волшебством 
рук в полной мере, умела делать 
и кесарево сечение. И мы с Верой 
действительно равнялись на неё.

Может, потому дочки, выбрав 
судьбу врача, специальности пред-
почли другие – Ирина Владимиров-
на улыбается: понимали, что быть 
как мама вряд ли получится, а хуже 
– не хотелось. Обе стали терапев-
тами, потом получили специали-
зации: Ирина Владимировна – фи-
зиотерапевта, Вера Владимировна 
– ревматолога. Младшая дочь Веры 
Шиляевой тоже стала врачом: Ека-
терина Осипова, получив диплом в 
Челябинске и окончив ординатуру 
в Санкт-Петербурге, работает 
кардиологом в Челябинской боль-
нице, пациенты, побывавшие в её 
руках, отзываются о ней только 
положительно. А старшая внучка 
предпочла профессию преподава-
теля иностранных языков – правда, 
сейчас она живёт за границей на 
родине мужа, став мамой двух 
сыночков, – Ирина Владимировна 
смеётся: «В третьем поколении 
наконец-то «разбавили» женский 
род мальчишками.

Главное – здоровье и любовь

Она увлекается кроссвордами, 
и в её спальне их сотни – всех со-
ртов: от «классики» и сканвордов 
до модных ключвордов и судоку. А 
ещё Людмила Ивановна всю жизнь 
увлечена садом и на пенсии посвя-
тила себя ему всецело: вспомнив, 
что она дочь агронома, не дове-
ряет никому рассаду помидоров, 
перцев – сама растит, высаживает 
в грунт, ухаживает, пикирует и 
собирает замечательные урожаи. 
Ещё в прошлом году она довольно 
часто ездила в сад, что на Верх-
неуральском водохранилище. Дочь 
Ирина Крыгина разводит руками: 
«В этом году посмотрим, не тяжело 
ли будет…»

– Почему тяжело – поеду и этим 
летом! – тут же откликается Люд-
мила Ивановна. – И вообще, я не 
старуха – я даже не седая! Значит, 
до ста лет точно буду жить.

Поздравить Людмилу Лаушкину 
с юбилеем в гости к ней пришли за-
ведующая перинатальным центром 
ЦОМиД, главный акушер-гинеколог 
Магнитогорска Татьяна Рядчикова 
и коллега именинницы, бывшая 
председатель профкома третьего 
роддома Наталья Молочкова, тут же 
бросившаяся обнимать юбиляршу: 
«Обнимашки, поцелуйчик – и так 
уже сорок лет! Ты у нас – женщина 
возраста царственного!»

– Всем бы дожить до 95 и выгля-
деть, как вы! – дарит букет именин-
нице Татьяна Анатольевна. – Как 
врач говорю: это потому, что вы 
рождены здоровыми родителями, 
окружены хорошими людьми, вы-
растили хороших детей, которые 
сегодня помогают вам, а также 
занимались любимым делом, об-
щались с приятными вам людьми 
– словом, были окружены позитив-
ными эмоциями. А сами чего себе 
пожелаете?

– Чтобы все вокруг были здоровы 
и любили друг друга – это самое 
главное, – говорит Людмила Ива-
новна. – Я счастлива, что живу в 
Магнитогорске, он дал мне работу, 
мужа, семью. Счастлива, что у меня 
такие дочки, внучки, а теперь и 
правнуки, надеюсь, будут и ещё. 
Но главное – я счастлива тем, что 
выбрала себе путь медицины и аку-
шерства. Нет на свете мгновения 
лучше, чем, вытерпев с будущей 
матерью все трудности родов, 
услышать вместе с ней первый 
крик её младенца и увидеть слёзы 
её счастья. Ничего нет на свете 
прекраснее.

  Рита Давлетшина

Белые халаты

Царственный возраст
95 лет исполнилось одной из самых знаковых фигур  
магнитогорской гинекологии и акушерства –  
Людмиле Ивановне Лаушкиной
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Наталья Молочкова, Людмила Лаушкина, Ирина Крыгина, Татьяна Рядчикова
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Металлург – это обобщён-
ное понятие, объединяю-
щее целый ряд различных 
специальностей, связанных 
с получением металла и его 
обработкой. По мере раз-
вития металлургической 
отрасли одни профессии 
исчезали, им на смену при-
ходили новые. В настоящее 
время в мире насчитывает-
ся более пятисот металлур-
гических профессий. В юби-
лейный для предприятия 
год «ММ» расскажет о тех, 
чей труд стоит за каждой 
тонной магнитогорского 
металла.

Машинист мельниц

Профессия машиниста мель-
ниц в цехе РОФ считается сугубо 
мужской: огромные серьёзные 
машины – производственные 
мельницы – требуют не только зна-
ний технологии, но и физической 
выносливости.

Сырьевые мельницы на участке 
мокрой магнитной сепарации 
внешне напоминают огромные 
барабаны. В них загружают же-
лезную руду и металлические 
шары, которые перетирают её в 
порошок. Контролирует процесс 
машинист мельниц. Его задача – 
отрегулировать нагрузку, засыпать 
определённое количество шаров 
и добавить нужный объём воды. 
Если всё настроено и вымерено 
грамотно, дальше мельница всё 
сделает сама.

– Обогащаем руду и производим 
железорудный концентрат для 
второй и третьей аглофабрик, – 
рассказывает машинист мельниц 
цеха РОФ ГОП Анатолий Сидоров. 
– К нам поступает необогащённая 
руда с Бинкалинского месторож-
дения и карьера Малый Куйбас. 
Иной раз встречаются булыжники 
размером до 1500 миллиметров. 
Поэтому сырьё проходит сначала 
крупное дробление, затем сепа-
рацию, сетки, грохота и попадает 
к нам измельчённым до десяти–
тринадцати миллиметров. Мы 
перерабатываем его в песок.

Руда поступает на участок по си-
стеме конвейеров, классификатор 
разделяет её на две группы: ме-
лочь, которую можно смыть водой, 
уходит в одну сторону, крупные, 
требующие доработки куски, – в 
мельницу.

– После измельчения – снова на 
классификатор, а оттуда водой 
смывается в магнитный сепаратор, 
– поясняет Анатолий. – Мокрая 

магнитная сепарация – это метод 
обогащения руды, позволяющий 
разделить железную руду на ча-
стицы, содержащие полезный 
компонент и пустую породу. Се-
параторы крутятся, как барабаны, 
железосодержащие частички руды 
налипают на магниты, смываются 
водой на фильтры, затем высу-
шиваются, поступают на склад, а 
оттуда – на аглофабрики.

В смену участок, где трудится 
Анатолий Сидоров, перерабаты-
вает более тысячи тонн руды. В 
результате на выходе получается 
концентрат с содержанием железа 
60–62 процента.

За тридцать лет Анатолий на 
глаз научился определять, на 
каком месторождении добыта по-
ступившая руда: с Бинкалинского 
– потемнее, с Куйбаса – посветлее. 
По звуку может понять, исправно 
ли оборудование. Каждая мельни-
ца, а их на участке четыре, требует 
своего подхода, считает Анатолий, 
да и классификаторы тоже «с ха-
рактером».

– Следим за работой оборудова-
ния, за соблюдением технологии, 
– перечисляет Анатолий долж-
ностные обязанности машиниста 
мельниц. – Чтобы помол был такой, 
как положено, а концентрат по со-
держанию полезного компонента 
соответствовал требованиям. 
Помогает компьютер, на кото-
ром можно проследить основные 
параметры: нагрузку на мельни-
цу, температуру подшипников, 
количество руды в бункерах. Но, 
несмотря на автоматизацию, без 
физической работы не обойтись. 
Мы и конвейеры чистим от про-
сыпи, и мельницы моем, убираем 
изношенные металлические шары 
и засыпаем новые, очищаем ре-
шётку от травы и другого мусора, 
который приходит с рудой. То есть 
работа у нас не сидячая.

Анатолий Сидоров – потом-
ственный горняк. Его родители 
трудились в этом же цехе: мама – 
машинистом конвейера, папа – ма-
шинистом мельниц. Теперь на от-
цовском месте работает Анатолий. 
Зачинателем трудовой династии 
стал дед, который в тридцатых 
годах трудился на руднике горы 
Магнитной, а в военное время во-
дил паровозы.

– Папа весь цех прошёл: был и 
дробильщиком, и сепараторщиком, 
а перед пенсией стал машинистом 
мельниц, – рассказывает Анато-
лий Валентинович. – Я окончил 
училище № 47, где получил спе-
циальность слесаря холодильных 
установок. Во время практики по-
бывал в КРЦ. Понравилось. Поэто-
му отслужил в армии и пришёл 
устраиваться на комбинат. Взяли 
слесарем на горно-обогатительное 
производство, через несколько 
месяцев перешёл на мельницы. В 
коллективе приняли хорошо. Как в 
1994 году попал во вторую бригаду, 
так в ней и тружусь. Что зависит от 
моей работы? Качество металла, 
ведь на ММК всё взаимосвязано. 
Если мы произведём некачествен-
ный концентрат, это скажется на 
шихте, ну и так далее по техноло-
гической цепочке. Поэтому нару-
шения недопустимы.

Анатолий Сидоров признаётся, 
что любит свою работу. И в его 
словах нет ни пафоса, ни фальши. 
Ему по-прежнему интересно дело, 
которым он занимается без мало-
го тридцать лет. Да и бригада за 
эти годы стала важной частью его 
жизни. Так что, как в известной 
поговорке: на смену – с радостью, 
домой – с удовольствием.

Оцинковщик

Старший оцинковщик Дмитрий 
Рудин работает на производстве 
металла с покрытием двенадцать 
лет. За это время в тонкостях 
изучил многоступенчатый процесс 
оцинкования и сложное разнопла-
новое оборудование.

АНГЦ № 2, где трудится Дмитрий, 
ориентирован на выпуск оцинко-
ванного проката для строительной 
отрасли. Производительность 
агрегата – 450 тысяч тонн в год. 
Подкатом для него являются хо-
лоднокатаные рулоны весом до 
35 тонн, поступающие из ЛПЦ-3, 
ЛПЦ-5 и ЛПЦ-11. Протяжённость 
АНГЦ впечатляет – более двух-
сот метров, или два футбольных 
поля. Технологическая секция 
– основная часть агрегата, в её 
состав входит печь термохимиче-
ского отжига, ванна с расплавом 
цинка, воздушные ножи и башня 
охлаждения. Упрощённо процесс 

выглядит так: металл проходит 
процесс химической очистки по-
верхности, термохимическую об-
работку в среде защитных газов, 
погружается в ванну с расплавом 
цинка, после чего при помощи 
воздушных ножей с давлением до 
шестисот атмосфер на нём форми-
руется цинковое покрытие, затем 
металл охлаждается, дрессируется 
и сматывается в рулоны. На деле 
всё куда сложнее: чтобы получить 
качественное цинковое покрытие, 
персоналу нужно учесть более ста 
параметров, грамотно настроить 
оборудование и досконально знать 
технологию агрегата.

– Помню, когда первый раз ока-
зался в цехе, испытал восторг, – рас-
сказывает Дмитрий Рудин. – Мас-
штаб, современное оборудование 
– даже ночью всё это снилось, а уж 
когда окунулся в работу, понял, что 
нашёл своё место в жизни. Попал в 
четвёртую бригаду, так и работаю 
в ней двенадцать лет. Начинал 
оцинковщиком горячим способом, 
постепенно вырос до старшего 
оцинковщика. На одном месте не 
стою, постоянно развиваюсь. Осво-
ил профессии оператора главного 
поста и старшего термиста.

– Ответственный парень, – ха-
рактеризует Дмитрия старший 
термист Владимир Горнушенко. 
– Никогда в помощи не отказы-
вает, отлично разбирается в тех-
нологическом процессе, работает 
красиво, мощно. Хороший товарищ 
и семьянин.

С поста управления, где находит-
ся рабочее место Дмитрия, хорошо 
видна внушительных размеров 
ванна с 450-градусным расплавом, 
в котором оцинковщики «купают» 
металлическую полосу. Важно со-
блюсти технологический процесс 
и «рецепт» оцинкования – от этого 
зависит качество конечной продук-
ции, подчёркивает Дмитрий Рудин. 
В зону его ответственности входят 
воздушные ножи, робот и обору-
дование для охлаждения полосы, 
и всё это требует постоянного 
контроля, так что большую часть 
времени старший оцинковщик 
проводит не перед монитором в 
удобном кресле, а в цехе – среди ра-
ботающего, движущегося и горяче-
го металлургического громадья.

– Несмотря на автоматизацию 

и современное оборудование,  
хватает и физической работы, – 
отмечает Дмитрий. – В процессе 
оцинкования на поверхности ван-
ны образуется гартцинк – вредный 
побочный продукт цинкования, 
поэтому зеркало ванны необходи-
мо очищать. Делаем это вручную 
специальными приспособлениями 
– ложками. Не так давно в помощь 
нам установили робота, который 
в заданное время собирает гарт-
цинк с поверхности расплава. Он 
не боится высокой температуры 
и раскалённых капель цинка, но 
обходиться без помощи человека 
пока не может: необходимо под-
гонять к нему гартцинк. 

Толщина и качество цинкового 
покрытия должны соответство-
вать требованиям заказа. Эти 
характеристики обеспечиваются, 
в основном, при формировании 
покрытия воздушными ножами. 
Оцинковщику необходимо учи-
тывать давление воздуха, посту-
пающего в щелевые сопла ножей и 
расстояние между соплами.

– При настройке воздушных 
ножей мои глаза – это толщино-
мер, – поясняет Дмитрий. – Важно 
правильно отрегулировать угол 
атаки. На моей памяти прошло уже 
две модернизации ножей, каждая 
новая версия умнее и совершеннее 
предыдущей. Работать становится 
интереснее. В смену оцинковываем 
в среднем 500–550 тонн металла. 
На нашем участке полоса движет-
ся непрерывно, максимальная 
скорость агрегата 180 метров в 
минуту. С годами пришёл опыт, и 
многие вещи могу определить на 
глаз, например, когда возникают 
дефекты типа «волна», необходимо 
внести корректировки в работу 
агрегата. Работа оцинковщика 
отличается от всех других. Она и 
физическая, и творческая. Требует 
умения быстро подстраиваться под 
новое оборудование и сортамент.

Дмитрий признаётся, что работа 
доставляет ему огромное удо-
вольствие. И немалую роль в этом 
играет коллектив. Свою бригаду 
считает одной из самых перспек-
тивных, позитивных и дружных.

– Старший термист, старший 
оператор, вальцовщик, аппарат-
чик, младший оцинковщик – пере-
числяет Дмитрий товарищей по 
бригаде и добавляет, что каждый – 
профессионал в своём деле. – Наше 
общение не ограничивается стена-
ми цеха, и после работы мы вместе 
с семьями выезжаем за город, от-
мечаем праздники. Поддерживаем 
друг друга в сложные периоды. У 
нас настоящая бригада – в самом 
лучшем смысле этого слова.

 Елена Брызгалина

На ММК трудятся представители более трёхсот  
металлургических профессий

Все работы хороши

Люди труда

Дм
ит

ри
й 

Ру
хм

ал
ёв

Анатолий Сидоров

Ан
др

ей
 С

ер
еб

ря
ко

в

Дмитрий Рудин
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За внушительной юби-
лейной цифрой не просто 
календарный массив – в 
этой дате успехи и невзго-
ды легендарной Магнит-
ки, трудовые рекорды и 
значимые рубежи, произ-
водственные достижения 
и преодоление трудностей, 
присущих всем эпохам. 
«Годы жизни – годы бед и 
побед», – поётся в самой 
известной песне о Магнит-
ке, ставшей гимном города. 
Каждый год в жизни ММК 
был наполнен событиями, 
которые достойны того, 
чтобы напомнить о них на 
страницах «Магнитогор-
ского металла» и в «Живой 
ленте» корпоративного 
портала ПАО «ММК». 

Продолжение. 
Начало в № 7

Наверное, самый страшный 
в отечественной истории год 
навсегда разделил жизнь мил-
лионов людей на «до» и «после». 
Начинался он для ММК успешной 
работой всех переделов Магнитки, 
выполнением и перевыполнением 
заданий, планами на будущее. В 
марте вошёл в строй блюминг 
№ 3, на четвёртый квартал 1941 
года был запланирован ввод в 
эксплуатацию пятой по счёту кок-
совой батареи.

В апреле домна № 3 ММК 
признана лучшей в СССР

Но всё изменилось с началом 
войны, когда комбинату пришлось 
перестраивать производство на 
военный лад, осваивать выпуск 
ранее не производимых специаль-
ных сталей. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 26 
июня ММК перешёл на работу в ре-
жиме военного времени с отменой 
очередных и дополнительных от-
пусков. Уже 22 июня 1941 года на 
комбинате был получен первый 
военный заказ на производство 
броневого металла. Поступило 
указание приступить к органи-
зации производства заготовок 
для снарядов, а также изучить 
вопрос изготовления брони тан-
ков.

Для того чтобы выполнить этот 
необычайной сложности заказ, 
необходимо было коренным об-
разом перестроить производство. 
Мировая теория и практика ме-
таллургии не знали иных способов 
выплавки броневой стали, кро-
ме одного – в малотоннажных 
мартенах с «кислым подом». 
Приспосабливать печи для та-
кой технологии пришлось и 
магнитогорским металлургам. На 
комбинате было создано бронебю-
ро, которое взялось за разработку 
технологии производства брони. 
По рекомендации учёных НИИ 
танковой промышленности, 
прибывших в июле из Ленингра-
да, было решено варить броню 
«дуплекс-процессом» – сначала 
в одной печи получать расплав, 
а затем в специально оснащённой 
«кислой» доводить металл до нуж-
ного качества.

23 июля 1941 года, 
всего через месяц после 
начала войны, на третьей 
мартеновской печи ММК 
была получена 
первая броневая сталь

Одновременно с освоением 
технологии выплавки броневой 
стали на комбинате готовились к 
организации производства броне-
вого листа. Четвёртого июля 1941 

года ЦК ВКП(б) принял решение 
перебазировать в Магнитогорск 
самый мощный в СССР толстоли-
стовой броневой прокатный стан 
с Мариупольского завода имени 
Ильича. Но до того, как стан бу-
дет эвакуирован и смонтирован 
на новом месте, пройдёт немало 
времени. Для того чтобы скорее 
дать фронту броневой лист, за-
меститель главного механика 
Н. А. Рыженко с одобрения дирек-

тора комбината Г. И. Носова пред-
ложил катать лист на блюминге.

Испытания производства бро-
невого листа на блюминге прош-
ли успешно, и танкостроительные 
заводы получили магнитогорскую 
броню на полтора месяца раньше 
срока, установленного правитель-
ством. В этот же период магни-
тогорскими литейщиками была 
организована отливка бронекол-
паков для дотов и артиллерийских 

полукапониров, а также отливка 
башен для танков «КВ».

Когда производство броневой 
стали в основном было налажено, 
стало очевидным, что количество 
её, получаемое дуплекс-процессом, 
не может удовлетворить нужды 
фронта. Уже в сентябре 1941 года 
была создана и окончательно 
отработана новая технология вы-
плавки броневой стали в больших 
мартеновских печах с основным 
подом, ставшая революцией в 
металлургии качественной стали. 
Производительность по выплавке 
брони увеличилась в четыре раза.

Ударными темпами строился 
специальный цех для термической 
обработки брони. Его сооружение 
началось в июле 1941 года, а в 
сентябре он уже принял первые 
бронелисты. В 1942 году разра-
ботчикам технологий производ-
ства броневой стали и прокатки 
броневого листа была присуждена 
Сталинская премия.

В годы войны 
Магнитогорск стал 
одним из центров эвакуации

Сюда было направлено обо-
рудование 34-х предприятий из 
прифронтовой зоны. По данным 
на начало 1942 года, в город при-
было по эвакуации 3800 вагонов 
с грузом из десятков городов 

страны. В середине августа 1941 
года на комбинат из Мариуполя 
начало прибывать оборудование 
эвакуированного броневого ста-
на «4500», который было решено 
монтировать в пролётах адъю-
стажа сортопрокатного цеха. Стан 
этот был спроектирован немецкой 
фирмой Demag и был пущен ещё 
в 1914 году. Сердцем его по праву 
можно назвать паровую машину 
мощностью 8000 лошадиных сил, 
диаметр зубчатого колеса кото-
рой составляет пять метров. Этот 
уникальный стан-ветеран вместе 
с паровой машиной до сих пор 
работает на ММК.

Строительные работы и монтаж 
оборудования стана в Магнитогор-
ске были произведены в рекордно 
короткие сроки. В сентябре состоя-
лась горячая прокрутка, а с ноября 
он вступил в строй действующих. В 
декабре Магнитка дала фронту 60 
тысяч тонн танкового броневого 
металла. Производство бронели-
ста к тому времени на ММК превы-
сило его довоенный выпуск всеми 
предприятиями Наркомчермета. 
Одновременно набирали мощь 
специализированные участки и 
цехи по производству снарядов, 
ручных гранат, деталей к реактив-
ным снарядам и другой оборонной 
продукции. Магнитка превраща-
лась в боевой арсенал Родины.

Продолжение следует.

Броневой лист
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Героем традиционной ру-
брики «Фристайл в лицах» 
на портале ffr-ski.ru на 
днях стала участница трёх 
Белых Олимпиад, чемпио-
натов мира и этапов Кубка 
мира, победитель и призёр 
международных соревно-
ваний, призёр чемпионата 
Австрии, многократная 
чемпионка России Анаста-
сия Чирцова, выступающая 
за спортклуб «Металлург-
Магнитогорск».

– Как вы пришли во фристайл? 
Откуда про него узнали? Если 
привели родители, то почему 
именно в лыжный вид спорта?

– До фристайла я занималась 
горными лыжами с шести лет. В 
детском садике набирали группу 
по горным лыжам. Помимо лыж я 
занималась ещё танцами и карате 
(кёкусинкай). Для шестилетнего 
ребенка – слишком много. Я силь-
но уставала и засыпала за ужином. 
Однажды мама предложила сделать 
выбор. И конечно, я выбрала горные 
лыжи. Это любовь (смеётся). Мне 
даже были не страшны морозы. Я 
приходила на тренировку в минус 
30 и сидела в классе на горно-
лыжной базе «Светлячок», так как 
подъёмники не работали. Меня 
ничего не интересовало, кроме 
горных лыж.

– По какой причине вы решили 
выбрать эту дисциплину?

– Во фристайл пришла в 2011 
году. На заключительном чем-
пионате России тренер Григорий 
Ефимович Лебедев предложил мне 
попробовать себя во фристайле. Я 
категорически не хотела, так как 
почему-то не считала ски-кросс про-
фессиональным видом спорта. Но 
уже не было перспектив в горных 
лыжах, и я решила попробовать. 
Мне сразу понравилось. Начало 
получаться всё быстро, поскольку 
в горнолыжном спорте тоже встре-
чаются трамплины на трассе супер-
гиганта или скоростного спуска.

– Что вам понравилось во фри-
стайле?

– Чувство адреналина, контакта с 
соперниками, полёты с трамплинов 
– всё это меня зацепило. Я быстро 
влилась в этот вид спорта.

– Когда вы попали в сборную 
России, какие эмоции испыты-
вали?

– Попала я в сборную сразу же 
– в 2011 году. Для меня это была 
гордость и радость, знала, что буду 
представлять страну на междуна-
родных стартах.

– Что вы чувствуете, когда 
стоите на пьедестале почёта и 
слышите гимн России?

– Гордость. На пьедестале тебя 
переполняют эмоции.

– Как близкие люди относятся 
к вашему выбору?

– Все мои близкие одобряют 
любой мой выбор.

– Какой у вас девиз в жизни?
– Побеждает тот, кто побеждает 

себя.
– Что или кто является самой 

большой гордостью в вашей 
жизни?

– Моя мама. Моя опора, под-
держка.

– Каким был лучший совет, 
который принёс вам хорошие 
результаты.

– Как говорят мне близкие и 
мой тренер: «Ты уже достаточно 

опытная, и ты сама всё знаешь. Мы 
только можем тебе что-то подска-
зать, а не указать».

– Возникало ли у вас желание 
начать всё с чистого листа?

– Иногда я думала, что неплохо 
бы начать некоторые моменты с 
чистого листа. Но тогда я бы не 
получила такого большого опыта в 
спорте. Так что, всё что ни делается 
–  к лучшему.

– Какое своё достоинство вы 
считаете наиболее ярким и по-
лезным?

– Я очень дружелюбная и улыб-
чивая. Смех и улыбка – это моя 
«коронка» (смеётся).

– Чему бы вы хотели научиться 
в будущем?

– Кататься на сёрфинге.
– Расскажите о своём идеаль-

ном дне.
– Равно встать  (я жаворонок), 

налить чашечку кофе, и вот после 
кофе уже будет точно идеальный 
день (смеётся). Без кофе я не могу 
начать свой день.

– Как вы реагируете на крити-
ку в свой адрес?

– К критике отношусь абсолютно 
нормально.

– Опишите свой характер пя-
тью разными словами.

– Целеустремлённая, упёртая, 
дружелюбная, смелая, жизнера-
достная.

–  Есть ли поступки, о которых 
вы жалеете?

– Считаю, жалеть не о чем, всегда 
нужно брать из поступков опыт.

–  Расскажите о самом инте-
ресном, необычном подарке, ко-
торый когда-нибудь был сделан 
вам или вы сделали?

– Это подарок, который мне 
сделали сейчас мои друзья на день 
рождения. Он у меня был на Олим-
пиаде 17 февраля, в день старта. 
Приехала домой после этапа Кубка 
мира из Миасса, а там меня ждала 
кофемашина. Спасибо Соне Смир-
новой, с которой мы раньше вы-
ступали в горных лыжах, а потом в 
сборной по ски-кроссу. Мы всё ещё 
хорошо дружим.

– Что обязательно должен 
сделать каждый человек хотя бы 
один раз в жизни?

– Покататься на горных лыжах.

– Кем вы восхищались в дет-
стве?

– Не было времени кем-то вос-
хищаться. Каждый день мы с дру-
зьями сами совершали какие-то 
подвиги (смеётся).

– Кем вы восхищаетесь сей-
час?

– Своей мамой.
– Успех – это что?
– Успех – это достижение постав-

ленных целей в задуманном деле.
– Что помогает вам избавляться 

от стресса?
– Порисовать, посмотреть сериал, 

позвонить близким и друзьям.
– Сколько времени в день вы 

проводите в социальных сетях и 
важны ли они для вас?

– Хотелось бы, наверное, меньше 
проводить времени в социальных 
сетях. Но сейчас, в нашем мире, без 
социальных сетей вообще никак не 
обойтись.

– Если бы вы могли совершить 
кругосветное путешествие, то 
кого бы взяли с собой?

– Мужа и маму.
– Где вы предпочитаете отды-

хать? И где отдыхали в последний 
раз?

– Отдыхать люблю на море, пото-
му что вся жизнь у нас зимой. Летом 
тоже сборы на снегу.

– Что вы не любите делать?
– Прибираться. Сложно начать, 

но надо.
–  Какой город или страну вам 

хотелось бы посетить?
– Бали.
– Какие три книги вы бы по-

советовали прочитать каждому 
человеку?

– «Замок из стекла» Джаннетт 
Уоллс, «Цветы для Элджернона» 
Дэниел Киза, «Ловушка счастья» 
Расса Хэрриса.

– Какие три фильма вы бы по-
советовали посмотреть каждому 
человеку?

–  «Армагеддон», «Фокус», «Ми-
стер и миссис Смит».

– Можно ли с уверенностью 
сказать, что вы – счастливый 
человек?

– О да, я – счастливый человек, 
меня окружают прекрасные люди. 
Спасибо спорту.

Действующие лица

«Смех и улыбка –  
это моя «коронка»
Так говорит о себе участница  
трёх зимних Олимпийских игр  
фристайлистка Анастасия Чирцова

Воспитанники СК «Металлург-
Магнитогорск» в командном 
зачёте стали абсолютными 
победителями турнира по на-
стольному теннису «Европа 
– Азия» памяти мастера спорта 
России Алексея Булахова.

Турнир проходил в легкоатлети-
ческом манеже спортивного клуба в 
течение нескольких дней. Впервые его 
организовали в 2014 году, а с 2016-го в 
нём принимают участие представите-
ли Казахстана, что позволяет соревно-
ваниям считаться международными. 
Однако в 2022-м из-за логистических 

неувязок зарубежные спортсмены не 
смогли скрестить ракетки с россияна-
ми. Впрочем, география участников 
по-прежнему обширна. Так, магни-
тогорцам противостояли ребята из 
Орска, Самары, Оренбурга, Гая, Сатки 
и Верхнеуральска. Это юниоры 2003–
2006 и кадеты 2007 года рождения, 
всего 97 человек.

Турнир памяти Алексея Булахова, 
безвременно ушедшего из жизни, со-
стоялся седьмой раз. Сначала в нём 
соревновались только ветераны, но 
затем стали допускать и младших 
участников, среди которых самыми 
юными были дети шести лет. Именно 

в этом возрасте отец привёл Алексея 
в секцию настольного тенниса. В 16 
Булахов завоевал звание кандидата 
в мастера спорта, а в 39 лет стал ма-
стером.

По итогам седьмых соревнований 
воспитанники детско-юношеской 
спортивной школы СК «Металлург-
Магнитогорск» в командном зачёте 
завоевали первые места. Среди юно-
шей это Ярослав Кулешов, Фёдор Раз-
бойников, Владимир Бочковский, а 
среди девушек – Арина Редина, Марина 
Ломакина и Мария Литвинова.

Спортсмены детско-юношеской 
школы № 3, которые тоже представля-
ли Магнитогорск, в командных зачётах 
стали вторыми.

Победителей в командном и личном 
зачётах наградили кубками, диплома-
ми и ценными призами.

Пинг-понг

Победа – за нами!

«Молодёжка»

В МХЛ начинается плей-офф
Сегодня «Стальные лисы» стартуют в плей-офф 
Париматч МХЛ. В 1/8 финала магнитогорская 
«молодёжка» в серии до трёх побед встретится 
с ярославской командой «Локо-76». На своей 
арене питомцы Станислава Шумика сыграют  
10 и 11 марта, в гостях – 14 и, если потребуется, 
15 марта. В случае необходимости пятая встреча 
состоится 17 марта в Магнитогорске.

В других парах первого раунда розыгрыша Кубка Хар-
ламова в Восточной конференции встретятся: «Чайка» 
(Нижний Новгород)–«Спутник» (Альметьевск), «Мамонты 
Югры» (Ханты-Мансийск)–«Омские Ястребы» (Омск), «Тол-
пар» (Уфа)–«Ирбис» (Казань).

Напомним, в регулярном чемпионате Париматч МХЛ 
«Стальные лисы» заняли первое место в Восточной конфе-
ренции, набрав 104 очка в 64 матчах. Ярославский «Локо-
76», дебютант лиги, финишировал на восьмой позиции  
(74 очка). Однако если магнитогорцы в трёх последних 
матчах потерпели поражения (в том числе и от самого 
«Локо-76» в серии буллитов), то ярославцы, напротив, 
выиграли шесть из семи заключительных встреч.

Лучшим бомбардиром «Лисов» в «регулярке» стал Мак-
сим Кузнецов, набравший 65 очков по системе «гол плюс 
пас» (37 голов плюс 28 передач). Никита Гребёнкин стал 
вторым в рейтинге «распасовщиков» лиги – 47 голевых 
передач. Список самых полезных игроков регулярного 
чемпионата Париматч МХЛ возглавил магниогорец Данил 
Гололобов – плюс 44, в пятёрку лучших по этому показате-
лю вошли ещё трое игроков нашей молодёжки – Кирилл 
Татарников (плюс 40), Никита Гребёнкин (плюс 39) и Роман 
Канцеров (плюс 38). Голкипер «Лисов» Илья Набоков стал 
третьим среди вратарей по проценту отражённых бросков 
(93,2) и пятым – по коэффициенту надёжности (2,06).

В прежние годы «Стальные лисы» были победителя-
ми конференции по итогам регулярного чемпионата в 
первом сезоне Молодёжной хоккейной лиги (2009–2010), 
когда потом стали обладателями Кубка Харламова. В 
сезоне 2010–2011 магнитогорцы выиграли дивизион 
«Урал-Сибирь» и дошли до финала плей-офф, завоевав 
серебряные награды. В 2012 году наша молодёжка стала 
бронзовым призёром МХЛ.

ffr
-s

ki
.ru

Анастасия Чирцова



Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«Магнитогорский металл» и крае-
вед Ирина Андреева продолжают 
совместный проект «Город в буквах 
от А до Я ». Предлагаем вашему вни-
манию новую серию материалов.

Иванов Александр Алек-
сандрович (2.03.1957, го-
род Вышний Волочёк), педа-
гог, музыкант, организатор 
музейного дела. Окончил 
отделение народных ин-
струментов Калининского 
музыкального училища 
(1976), факультет народных 
инструментов Саратовской 
государственной консерва-
тории имени Л. В. Собинова 
(1981). В 1981–1982 годах 

– преподаватель баяна в Ржевском музы-
кальном училище. В 1984–1988-м – препо-
даватель баяна, заместитель директора по 
учебной работе в ДМШ Красноярска-45. В 
1988–1992 годах – преподаватель в магнито-
горской ДМШ № 3. В 1992–1994-м – ведущий 
специалист отдела культуры администрации 
Магнитогорска, в 1994–1998 годах – заведую-
щий научно-методическим 
отделом Магнитогорской 
консерватории. В 1999–
2020-м – директор Магни-
тогорского краеведческого 
музея. Инициатор и организатор 
городских и зональных научно-
практических семинаров, курсов 
повышения квалификации пре-
подавателей в сфере культуры и 
искусства, благотворительных фе-
стивалей в рамках международной 
программы «Новые имена» (1993–
1994). Под его руководством Маг-
нитогорский краеведческий музей 
стал научно-методическим цен-
тром для музеев Магнитогорска и 
южных районов Челябинской об-
ласти, в музеях нескольких пред-
приятий и учреждений Магнито-
горска проведена реэкспозиция. 
Член экпертно-консультативного 
совета МГСД по вопросам со-
циальной сферы (с 2001), 
ч л е н  х уд о ж е с т в е н н о -
координационного совета 
при администрации Маг-
нитогорска (2002). Редактор 
ряда печатных изданий Магнитогорского 
краеведческого музея. Аккредитованный 
эксперт Уральского федерального округа 
в сфере бонистики и скрипофелии. В на-
стоящее время работает в Магнитогорском 
концертном объединении. Лауреат премии 
областного Законодательного собрания в 
области культуры. Награждён Почётными 
грамотами Министерства культуры Челя-
бинской области, Министерства культуры и 
массовых коммуникаций РФ и Российского 
профсоюза работников культуры.

Иванов Владимир Алек-
сандрович (14.04.1947, 
Вена, Австрия), инженер-
строитель, заслуженный 
строитель РФ (1999). Ро-
дился в семье военнослу-
жащего. В 1954–1964 годах 
учился в школе № 58 Маг-
нитогорска. После службы в 
армии в 1972 году окончил 
строительный факультет 
МГМИ имени Г. И. Носова. В 
1972–1997 годах – в тресте 

«Магнитострой»: мастер, прораб, замести-
тель начальника ПОТ СУ № 7, заместитель 
начальника СУ «Жилстрой», главный инже-
нер СУ № 5. С 1997 года – начальник СУ № 1. 
Хорошо адаптировался в условиях рыночной 
экономики, создал стабильный трудовой 
коллектив. При его непосредственном 
участии осваивались новые отделочные 
материалы. С 1996 года управлением были 
освоены монтажные работы со сдачей объ-
ектов «под ключ». Награждён орденом «Знак 
Почёта» (1991).

И в а н о в  В а д и м  В л а д и с л а в о в и ч 
(25.07.1971, Магнитогорск), депутат 

МГСД пятого и шестого созывов. Окончил 
МГМИ имени Г. И. Носова по специально-

сти «инженер-механик», 
Уральскую академию го-
сударственной службы по 
специальности «юрист», 
магистратуру Российской 
школы частного права (Мо-
сква) – магистр частного 
права. В 1995–1998 годах 
– срочная служба в рядах 
Вооружённых Сил РФ в 
должности командира тан-
кового взвода. С 1997 года 

был прикомандирован к военной прокура-
туре Екатеринбурга в качестве дознавателя. 
В 1993 году начал трудовую деятельность на 
ММК в копровом цехе № 1: мастер по ремонту 
металлургического оборудования, замести-
тель начальника цеха. В 1998 году перешёл 
в правовое управление ММК: юрисконсульт, 
начальник бюро, заместитель начальника от-
дела, начальник юридического отдела, заме-
ститель начальника управления. С 2014 года 
– заместитель директора–начальник юриди-
ческого отдела, начальник договорного от-
дела ООО «ММК-Право». Член депутатского 
объединения партии «Единая Россия». В 

МГСД – председатель комис-
сии по законодательству и 
местному самоуправлению; 
заместитель председате-
ля комиссии по мандатам, 
регламенту и депутатской 
этике.

Иванов Виктор Фёдоро-
вич (2.06.1938, Магнито-
горск), заслуженный учи-
тель профтехобразования 
РФ (1996). В 1956 году 

окончил школу, занимался в авиакружке. 
В 1957–1960 годах – служба в армии, по-
сле которой вернулся в Магнитогорск. 

В 1960 году окончил курсы машинистов 
разливочного крана и три года проработал в 
первом мартеновском цехе. Активно участво-
вал во всех мероприятиях, организованных 
спорткомитетом цеха, городским отделом по 
спорту, занимался греблей на байдарках. В 
1963 году поступил в Волгоградский инсти-
тут физической культуры, получив специ-
альность учителя физвоспитания, окончив, 
вернулся в Магнитогорск и с 1968 года начал 
педагогическую деятельность: работал в 
школах № 13, 8, в техникуме советской тор-
говли, более 30 лет – в ПУ № 66. В 1998 году 
вышел на пенсию, но по просьбе администра-
ции учебного учреждения продолжил работу. 
После реорганизации системы ПТО ПУ № 66 
вошло в состав технологического колледжа, 
где Виктор Фёдорович проработал физруком 
до 2015 года. Общий педагогический стаж 
– 45 лет. В 1996 году получил звание «За-
служенный учитель профтехобразования 
Российской Федерации». В 2012 году на-
граждён почётным знаком «Ветеран системы 

начального и среднего про-
фессионального образова-
ния Челябинской области». 

И в а н о в  В л а д и м и р 
Сергеевич  (22.05.1945, 
Магнитогорск–21.06.2002, 
Магнитогорск), заслужен-
ный энергетик РФ, брига-
дир электриков КХП ММК. 
Окончил Магнитогорский 
индустриальный техни-
кум в 1967 году. Трудовую 
деятельность начал в 1963 
году учеником электрика на 

КХП ММК. В 1967 году – инженер управления 
главного энергетика КХП. После службы в 

армии вернулся 
на работу на КХП 
э л е к т р и к о м .  В 

1973–1988 годах – бригадир электриков по 
ремонту электрооборудования. С 1988 года 
и до выхода на пенсию работал электро-
монтёром. В 1971 году был в заграничной 
командировке в Иране, работал на заверше-
нии строительства и пуске коксового цеха 
Исфаханского металлургического завода, 
возводимого при техническом содействии 
Советского Союза. Вёл большую обществен-
ную работу.

Иванов Иван Михайлович (14.10.1928, 
Смоленская область–22.8.2007, Магнито-
горск), заслуженный строитель РСФСР, 
ветеран Магнитки, ветеран Магнитостроя. 
В 1943 году эвакуирован в Магнитогорск, 
где окончил ФЗО № 28, получив специаль-
ность плотника. Работал в СУ № 5, затем был 
переведён в СУ «Оргжилстрой», возглавил 
бригаду каменщиков, которая в числе пер-
вых начала строить город на правом берегу 
– индивидуальные дома в посёлке Крылова. 
В 1961–1984 годах – бригадир комплекс-
ной бригады каменщиков-монтажников в 
СУ «Жилстрой», на счету которой дома по 
проспекту Металлургов, школы, детсады и 
другие объекты соцкультбыта. В 1984 году 
бригаде Иванова доверили строительство 
первого на Урале детского сада в бескаркас-
ном варианте (д/с № 23). Объекты бригады 
Иванова – от улицы Уральской до улицы Ру-
чьёва. Награждён орденами Трудового Крас-
ного Знамени, «Знак Почёта», медалями.
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Выпуск № 119 Иванов Константин Нико-
лаевич (16.10.1901, Верхний 
Уфалей–1975, Киев), советский хо-
зяйственный, государственный и 
политический деятель, директор 
ММК в 1939–1940 годах. В сентя-
бре 1919 года добровольцем всту-
пил в РККА в первый армейский 
запасный полк, стоявший в Ека-
теринбурге. В конце декабря 1919 
года в связи с организацией пер-
вой Уральской красной дивизии 
откомандирован в санчасть этой 
дивизии в качестве переписчика, 
где оставался до апреля 1920 года. 
В боевых действиях не участвовал. 
В конце апреля 1920 года отко-
мандирован на рабфак Уральского 
государственного университета. 
Окончил Уральский политехни-
ческий институт (Свердловск) в 
1930 году, инженер-прокатчик. В 
1931–1937 годах – инженер, на-
чальник смены сортового стана 
«500», начальник стана «300» 
№ 1 на ММК. С октября 1937 
года по июнь 1938 года – секре-
тарь Магнитогорского горкома 
ВКП(б), в июне–августе 1938 года 
– председатель Магнитогорского 
горисполкома, с августа 1938 года 
– главный инженер–заместитель 
директора, с мая 1939 по март 1940 
года – директор ММК. В 1940–1944 
годах – управляющий трестом 
«Главуралмет» в Свердловске, 
в 1944–1957 годах – директор 
Керченского металлургического 
завода. Избирался депутатом Вер-
ховного Совета СССР 1-го созыва. 
Последние годы жизни провёл в 
республиканском пансионате для 
престарелых в Киеве. Награждён 
орденами Ленина, Трудового Крас-
ного Знамени.

Принять участие в проекте 
может каждый читатель «ММ». 
Для этого необходимо отпра-
вить на электронную почту 

andreevaivsv@yandex.ru свои предло-
жения, сообщить информацию, фамилии 
горожан, достойных занять место в на-
родной энциклопедии.

Александр 
Иванов

Владимир 
Иванов

Вадим Иванов

Виктор Иванов

Владимир 
Иванов

ванов Константин

Блюминг
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Идеальная рассада –  
сложно и просто

Чтобы рассада получилась качественной, 
её нужно вовремя посадить

Сеять нужно своевременно, не 
стоит торопиться: переросшая 
рассада в итоге даёт урожай 
меньше той, что посеяна в опти-
мальные сроки.

Например, томаты выращивают мак-
симум 45–50 дней – тепличные, 30–35 
– предназначенные для открытого 
грунта, перец – 50–60 дней. Если пла-
нируете высаживать в грунт, к примеру, 
первого июня, прибавьте неделю-две 
на всходы. Получится, что томаты не 
стоит сжать раньше второй половины 
марта, а болгарский и острый перец – в 
начале–середине марта, а не в январе, 
как многие это делают.

Поливать рассаду нужно умеренно, 
особенно если она начинает тянуться. И 
лучше делать это в поддон, а не сверху. 
Можно держать без полива до двух не-
дель – рост рассады затормозится.

До пикировки-перевалки рассаду не 
подкармливают. Как, правило, в рас-
садном грунте есть всё необходимое для 
начального роста. Только после пере-
садки в большую ёмкость, когда рассада 
примется, нужно сделать две подкормки 

с интервалом в 10–14 дней. За несколько 
часов до подкормки рассаду хорошо по-
лить. Это предохранит корни от ожога и 
равномерно пропитает удобрением весь 
ком земли. Подкормку делать только 
при необходимости, в зависимости от 
культуры, возраста рассады и качества 
почвосмеси. Хороший эффект даёт 
чередование минеральных удобрений 
– Аквамарин, Фертика Кристаллон, 
Богатырь (жидкий) и удобрений типа 
гумата калия. При использовании про-
лонгированных подкормок – Осмокот, 
ЦИОН – вносить их только при пикиров-
ке, под корень. Для поддержки рассады в 
каждый полив добавлять биогумус.

Начиная с появления из земли «пе-
тельки» всходов до образования вто-
рого настоящего листа нужно рассаду 
досвечивать. Первые трое суток кругло-
суточно, потом по 16–18 часов с высокой 
интенсивностью. Температуру нужно 
поддерживать в пределах двух–четырёх 
днём и 12–14 ночью – такие перепады 

закаляют повзрослевшую рассаду. Пре-
параты типа «Атлет», «Коренастый» 
использовать в крайнем случае, строго 
по инструкции.

За рассадой нужно следить и реаги-
ровать на дефициты или профициты. 
Светлеют нижние листья – недостаток 
азота. Светлеют молодые листья, осо-
бенно между жилками – недостаток 
железа. Листья вянут и не расправ-
ляются даже после полива – похоже 
на корневую гниль, которая может 
быть спровоцирована дефицитом 
меди. Жилки листьев становятся 
фиолетовыми – дефицит фосфора, 
что встречается у томатов и перцев. 
В этом случае, прежде чем грешить 
на недостаток удобрений, убедитесь, 
что растениям не слишком холодно. 
Усвоение фосфора резко замедляется 
при низкой температуре. И главное 
правило: не стоит торопиться с под-
кормками, всегда лучше недокормить, 
чем перекормить.
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Возьмите на заметку

Как добиться плодов у перца
Порой холишь, лелеешь рассаду, а результат не 
радует – значит, есть проблема, которую нужно 
решить.

Если перец долго не даёт бутонов, значит, его пере-
кормили азотными удобрениями, в том числе настоем 
сорняков или навоза, который ему вообще противопо-
казан. А бывает, что перец цветёт, но завязей не образует 
– не происходит опыления. Это может происходить из-за 
высокой влажности, при слишком высокой температуре 
воздуха в теплице или при сильном похолодании, когда 
температура опускается ниже 12 градусов тепла. Спасут 
препараты «Бутон» или «Завязь». Опрыскивать раство-
рами надо в первой половине дня. Хорошо проветривать 
теплицу в жаркую погоду, а при сильном и длительном 
похолодании обогревать и меньше поливать.

Если с перца осыпаются цветки и даже завязи – рас-
тение могло попасть под заморозок. Другая причина 
– в питании излишек азота. Потерять завязь можно при 
пересушенной почве: а перец, хотя и не любит излишней 
влаги в почве, тем не менее, не терпит даже малейшего 
пересыхания корней. Кроме того, это может происходить 
из-за резкого перепада дневных и ночных температур – 
более 15 градусов, длительного похолодания или полива 
холодной водой.

У перца часто в месте прикрепления плодоножки за-
гнивают и опадают плоды. Это может быть вызвано за-
болеванием плодовой гнилью. Нужно опрыскать перец в 
вечернее время по листьям удобрением «Унифлор-бутон» 
– две чайные ложки на 10 литров воды – и препаратом 
«Циркон».

В периоды длительного похолодания корневая система 
теплолюбивых культур прекращает работать, и растения 
голодают. Чтобы сохранить точку роста, они начинают 
забирать питательные вещества из листьев, те желтеют, 
а затем опадают. Если холодная погода держится более 
пяти–шести дней, нужно дать растениям внекорневую 
подкормку по листьям. Кроме того, в плохую погоду рас-
тения следует опрыскать одним из препаратов – «Экобе-
рин», «Новосил»,  «Эпин-экстра» – для защиты от стресса 
и подкармливать по листьям кальциевой селитрой – по-
ловину столовой ложки на десять литров воды.

Цветник

Красавец дельфиниум
 Прекрасным украшением сада являются дель-
финиумы – высокие травянистые многолетни-
ки из семейства лютиковых. 

Своё название растение получило из-за формы бутонов, 
похожих на маленьких дельфинов. Эти растения имеют 
хорошую зимостойкость и могут расти на одном месте до 
пяти лет, образуя много высоких, до двух метров, стеблей, 
заканчивающихся длинным соцветием из многих, до-
вольно крупных, до трёх сантиметров в диаметре, сидячих 
цветков голубой, белой, тёмно-фиолетовой, сиреневой 
окраски. Цветут они с конца июня.

Дельфиниумы размножают делением корневища, 
черенками и семенами. Делят и пересаживают их 
ранней весной, до того, как отрастут длинные по-

беги, или осенью. На черенки используют отросшие 
весной побеги высотой пять–восемь сантиме-

тров, пока стебли их не сделались полыми. 
Черенки высаживают в песок в парнике или 
в ящики в оранжерее. Укоренение происходит 
через четыре–шесть недель. К концу вегетации 

сильные черенки могут развить цветочные 
соцветия. Осенью или следующей весной 
укоренённые черенки высаживают на по-

стоянное место.
 Дельфиниумы легко размножаются семена-
ми, однако сеянцы при этом не сохраняют при-
знаков того сорта, от которого взяты семена. 
Происходит расщепление, и при цветении 
можно отобрать наиболее декоративные 

экземпляры. В марте семена высаживают в 
неглубокие ящики, которые наполняют пи-

тательной почвой с добавлением торфа и пе-
ска. На выровненную и увлажнённую поверх-
ность высевают семена, присыпают тонким, 
трёхмиллиметровым, слоем земли, поливают 
и до появления всходов прикрывают газетой. 
После появления всходов посевы выставляют 

на свет. С появлением настоящего листа их 
пикируют и выращивают как обычную 

рассаду. В июне–июле растения 
высаживают в грунт.

 Особенно пользуются авто-
ритетом у цветоводов такие сорта, 

как Галахет (белый), Кинг Альфред 
(тёмно-фиолетовый), Блу Джейм (голубой), 

Дочь Зимы (белый), Сиреневая Спираль 
(сиреневый) и другие. Их можно ис-
пользовать для декорирования стен, 

заборов, а также составлять букеты.

 Короткие недоразвитые веточ-
ки с плодовыми почками назы-
ваются плодушками, у яблони и 
груши их можно увеличить. 

Добиться повышенных урожаев 
можно, своевременно укорачивая 
определённые побеги. На третий–
четвёртый год формирования, когда 
будет отогнуто в разные стороны не-
обходимое количество веток, нужно 
начать удалять ненужное. Лучше всего 
заниматься этим в начале лета, когда 
новые побеги ещё молодые и мягкие. 
Наблюдать, откуда растут новые побе-

ги. Всё, что растёт из середины, из раз-
вилки, выщипать, срезать или спилить 
«на кольцо»: получится красивая крона 
без излишней загущенности. 

А вот если новые вертикальные по-
беги выросли на когда-то отогнутых 
в стороны боковых ветвях, можно 
заняться формированием плодушек. 
Каждый вертикальный побег такого 
типа следует укоротить так, чтобы 
остались коротенькие веточки с 
двумя листами от основания. Через 
две–четыре недели эти побеги отра-
стут заново, и их опять нужно будет 
укоротить, оставляя лишь один листок 

из второй волны роста. Подобную 
«стрижку» придётся провести ещё 
раз, а потом ещё раз, до тех пор, пока 
на верхушке побега вместо молодых 
листочков не образуется толстая 
почка. Да, процесс обрезки в данном 
случае растягивается на всё лето, 
но на деле он не так трудоёмок, как 
кажется. И результат не заста-
вит себя ждать – следующей 
весной каждый обрезанный 
побег зацветёт. Теперь дере-
во будет гнуть себя само под 
тяжестью плодов. Основной 
задачей станет удаление засохших 
веток, прореживание кроны и, со 
временем, замещение старых веток 
новыми. На заметку: формирование 
деревьев гнутьём не подходит для 
колоновидных яблонь. 

Эксперимент

Плодушки на грушке
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Традиции

Немного истории

В IV–V веках Великий пост у право-
славных стал обязательным. Те, кто 
его не соблюдал, отлучались от церкви. 
В последующие десятилетия длитель-
ность поста увеличивалась, пока не 
достигла 40 дней – как подражание 
посту Иисуса в пустыне. Как правило, 
сорокадневный пост соблюдали языч-
ники, желающие принять крещение. И 
уже в Страстную седмицу к ним при-
соединялись члены церкви – в знак 
солидарности.

Суть Великого поста – очистить тело 
и душу от всего, что может помешать 
приблизиться к духовному началу. 
Строгая диета, молитва, освобождение 
от обид, прощение врагов, очищение от 
зависти и злости приближают человека 
к тому состоянию, в котором его хотел 
бы видеть Бог.

Строгие ограничения в питании 
были связаны с идеей питаться скром-
но, простыми продуктами и быстрыми 
в приготовлении блюдами, чтобы сэко-
номленные деньги и время потратить 
на благотворительность и участие 
в богослужениях. Чуть позже стало 
очевидно, что для большинства при-
хожан Великий пост слишком жёсткий, 
поэтому в рацион включили горячую 
овощную пищу с маслом и рыбу.

Правила Великого поста

Во время Великого поста важно со-
блюдать ряд правил, которые призва-
ны помочь верующему очиститься не 
только физически, но и духовно.

Много молиться. В период поста 
необходимо уделять больше внимания 
этой практике, чем в другое время. 
Нужно быть внимательнее на службах, 
читать Библию и Псалтырь, не пропу-
скать утренних и вечерних молитв.

Посещать храм. В церкви легче аб-
страгироваться от окружающей суеты 
и провести время наедине с собой, со-
средоточиться на молитвах и благих 
мыслях. Многие службы во время Ве-
ликого поста проводятся по вечерам, 
что позволяет приходить на них даже 
после работы.

Помнить о покаянии. Великий пост 
делится на время покаяния – Четыре-
десятницу и очищения – Страстную 
неделю. Главная задача для верующих 
– признать, осмыслить свои грехи.

Следить за собой, а не за другими. 
Не сравнивать себя с другими, не зави-
довать, не хвастать соблюдением поста, 
не поучать и не осуждать. Понимать, 
что каждый делает свой выбор.

Совершать как можно больше 
добрых дел. Уделить время близким, 
искренне помочь малоимущим, одино-
ким и нуждающимся. Важно говорить 
больше приятных слов – не из нужды, 
а от чистого сердца.

Как подготовиться  
к Великому посту

Так как во время Великого поста силь-
но ограничивается привычный рацион, 
он может стать большой нагрузкой для 
организма, поэтому разумно подгото-
виться заранее. Минимум за две недели 
до поста необходимо постепенно сокра-
щать количество продуктов животного 
происхождения в рационе, в том числе 
мяса, ежедневно увеличивать долю 
пищи (в частности, белка) раститель-
ного происхождения, примерно 
за неделю до поста прекращать 
употреблять кефир, йогурты, 
простоквашу и другие кисломо-
лочные продукты.

Кому даётся послабление
Строгий пост – очень се-

рьёзное испытание. Поэто-
му к нему надо подходить 
тщательно. Если 
у человека есть 
какие-либо на-
рушения со 
з д о р о в ь е м , 
то необходи-
мо помнить 
следующее:

1. От поста освобождаются дети (до 
14 лет) и пожилые люди. Они часто не 
выдерживают многодневного сухоя-
дения.

2. Вы поститесь впервые. Неподго-
товленному человеку держать строгий 
пост очень сложно.

3. Беременные и кормящие грудью 
женщины. В данном случае организм 
должен получать с пищей все необходи-
мые питательные вещества, витамины 
и микроэлементы.

4. Если есть хронические заболевания 
или плохое самочувствие. Здесь необхо-
дима консультация врача, т.к. ослаблен-
ному организму нужно питание для 
восстановления физических сил для 
борьбы с болезнью или недомоганием.

5. Если долго находитесь в дороге. 
Организм в это время подвержен по-
вышенной физической нагрузке. И нет 
возможности подготовить необходимую 
трапезу, предусмотренную на каждый 
день поста.

«Ограничение в еде – это не главное, 
– советует иерей Владимир Панарин. – 
Гораздо важнее следить за своими гла-
зами, языком, ушами. В течение поста 
прочитайте Новый Завет или хотя бы 
все четыре Евангелия. Читайте полные 
молитвенные правила утром и вечером. 
Замените развлекательную музыку ду-
ховной, весёлое кино – полезным. Сокра-
тите время в социальных сетях. Бросьте 
дурные привычки. А воздержание от 
еды должно в этом помочь».

Великий пост
Великий пост в 2022 году будет длиться  
48 дней – с 7 марта по 23 апреля включительно

Календарь
Каждая неделя Великого поста  

имеет своё название и символическое  
значение

1 неделя
ТоржесТво православия. В эту неделю правосла-

вие чтит победу в иконоборчестве. Особое почтение вы-
сказывают императрице Феодоре Константинопольской, 
которая восстановила почитание икон в церкви после 
запрета в VIII веке.

2 неделя
свяТиТеля ГриГория паламы. Церковь почитает 

этого святого за его учение и победу в богословских спо-
рах. Он объяснил связь между Богом и миром.

3 неделя
КресТопоКлонная. В этот период поста поклоняются 

Кресту.

4 неделя
преподобноГо иоанна лесТвичниКа. Этого 

святого преподносят всем христианам как пример пост-
нической и духовной жизни.

5 неделя
преподобной марии еГипеТсКой. Эту святую 

почитают за то, что она усиленным постом смогла из-
бавиться от развратной жизни.

6 неделя
вход Господень в иерусалим, неделя ваий. 

Название происходит от слова «ваий» – листья пальмы, 
которыми устилали путь Христа перед въездом в город 
Иерусалим. В славянских странах альтернативой пальмо-
вых ветвей являются веточки вербы.

7 неделя
сТрасТная седмица. В эту неделю вспоминают 

последние дни земной жизни, страданий, смерть и по-
гребение Иисуса Христа.

пн вт ср чт пт сб вс

Первая седмица
7 марта 

Полное воздержание  
от пищи

8 марта 
Сухоядение

9 марта
Сухоядение

10 марта
Сухоядение

11 марта
Сухоядение

12 марта
Пища с растительным 

маслом

13 марта
Пища с растительным 

маслом

Вторая седмица
14 марта 
Сухоядение

15 марта
Горячая пища без масла

16 марта
Сухоядение

17 марта
Горячая пища без масла

18 марта
Сухоядение

19 марта
Пища с растительным 

маслом

20 марта
Пища с растительным 

маслом

Третья седмица
21 марта 
Сухоядение

22 марта
Горячая пища без масла

23 марта
Сухоядение

24 марта
Горячая пища без масла

25 марта
Сухоядение

26 марта
Пища с растительным 

маслом

27 марта
Пища с растительным 

маслом

Четвёртая седмица
28 марта 
Сухоядение

29 марта
Горячая пища без масла

30 марта
Разрешается рыба

31 марта
Горячая пища без масла

1 апреля
Сухоядение

2 апреля 
Пища с растительным 

маслом

3 апреля 
Пища с растительным 

маслом

Пятая седмица
4 апреля 

Сухоядение
5 апреля

Горячая пища без масла
6 апреля

Сухоядение
7 апреля 

Горячая пища без масла
8 апреля

Сухоядение

9 апреля 
Пища с растительным 

маслом

10 апреля 
Пища с растительным 

маслом

Шестая седмица
11 апреля 

Разрешается рыба
12 апреля

Горячая пища без масла
13 апреля
Сухоядение

14 апреля
Горячая пища без масла

15 апреля 
Сухоядение

16 апреля
Разрешается рыбная икра

17 апреля
Разрешается рыба

Страстная  
седмица

18 апреля 
Сухоядение

19 апреля
Сухоядение

20 апреля 
Сухоядение

21 апреля 
Пища с растительным 

маслом

22 апреля 
Полное воздержание  

от пищи

23 апреля 
Хлеб и вода

24 апреля
Светлое  

Христово Воскресение
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Требуются почтальоны  
для доставки газет  

«Магнитогорский металл»,  
«Магнитогорский рабочий», 3 дня в 
неделю (вторник, четверг, пятница).  

Обращаться по телефонам: 
 8-902-022-96-57, 26-33-49  

(с 9.00 до 17.00).

Память жива 
9 марта – год, 
как нет с 
нами горячо 
любимого мужа, 
отца, дедушки 
ПОЛЕВСКОГО 
Александра 
Юрьевича. 
Память о нём 
будет вечно в 
наших сердцах. 
Кто знал его, 
помяните вместе 
с нами.

Любящая семья

Память жива 
7 марта – 15 лет, 
как не стало 
БАРЫЛЬНИКОВОЙ 
Лидии Михайловны. 
Она была 
замечательным 
человеком, доброй, 
обаятельной, 
достойной, лучшей 
сестрой, матерью, 
тёщей, бабушкой. 
Больно, что её нет 

рядом с нами. Помяните её. 
Сестра, дочь, зять, 
племянница, внуки

Память жива 
10 марта –  
40 дней, как нет 
с нами доброго, 
отзывчивого 
человека 
ДУБИНИНА 
Владимира 
Ивановича.  
Светлая память 
о нём будет жить 
в наших сердцах. 
Любим, скорбим. 

Родственники

Коллектив и совет ветеранов 
электроремонта (ЦРМО-6) ООО 

«ОСК» скорбят по поводу смерти 
КОзЛОВА 

Виктора Николаевича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЭРЦ 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
ПОВжИК 

Валентины Николаевны 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов РОФ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
МАНтОРОВА 

Николая Ермолаевича                                                                                                                               
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                                                

БОЛОтОВА 
Евгения Васильевича                                                                                                                                 

и выражают соболезнование семье и 
близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                     

АНДРОНОВА 
Валентина Ивановича                                                                                                                        

и выражают соболезнование семье 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
ЦЕЛИНСКОЙ 

Валентины Федоровны                                                                                                                               
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ККЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
БЕЛОВА 

Василия Владимировича                                                                                                                       
и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив вагонного 
цеха ООО «Ремпуть» скорбят по 

поводу смерти 
ХАРИНА 

Олега Анатольевича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Глава города, председатель 
городского Собрания, депутаты 
и администрация Магнитогорска 

глубоко скорбят по поводу гибели 
гвардии старшего прапорщика 

отдельной 96-й разведывательной 
бригады сухопутных войск 

КОВЕЛИНА 
Владислава Эдуардовича 

и выражают соболезнования  
его родным и близким.

Объявления. Рубрика «Услуги» – на стр. 14

В дирекцию по капитальному строительству  
ПАО «ММК», проекты ПАО «ММК»  

требуются специалисты. 
Требования к кандидатам:
• высшее образование (строительное, электротехническое);
•стаж работы в области строительства не менее 3 лет;
•желательно наличие опыта работы с подрядными органи-
зациями.

Обязанности:
• строительный контроль на объектах капитального строи-
тельства;
• обеспечение объектов строительства и реконструкции 
документацией, оборудованием и материалами.

Условия:
• заработная плата от 50–60 тыс. руб. до вычета налога;
• срочный договор сроком на 1 год с ежегодным переза-
ключением.

Резюме направлять на электронную почту: 
hrmmk@mmk.ru 

Продам
*Дрова. Т. 8-919-349-15-

85.
*Поликарбонат прозрач-

ный, цветной. Т. 8-912-805-
48-48.
Куплю

*Ваше авто в любом со-
стоянии. Дорого. Т.: 8-982-
364-67-63, 8-903-091-14-44.

*Ванну, батареи, холо-
дильник, газплиту, стиралку, 
микроволновку. Дорого. Т.: 
8-964-249-41-75, 47-47-44.

*Холодильник неисправ-
ный до 2 т. р. Т. 8-992-512-
19-87.

*Ванну, батареи, холодиль-
ники, газо-, электроплиты, 
стиральные машины, микро-
волновки. Т.: 8-964-245-35-
42, 45-21-02.

*Холодильник, стиралку, 
газовую плиту, микровол-
новку, б. у. Т. 8-909-094-26-
39.

*Ванну, холодильник. Т. 
43-09-30.

*Холодильник до 2 т. р. Т. 
8-982-324-32-30.

*Подшипники. Т. 8-906-
101-40-60.

*Ванну, холодильник, ма-
шинку, утилизация. Т. 46-
09-90.

*Водомеры б/у. Т. 8-908-
047-38-99.

*Радиодетали, приборы. Т. 
8-916-739-44-34.
Сдам

*Комнату. Т. 8-952-528-
71-51.
Сниму

*1-комнатную квартиру в 
районе обувной фабрики на 
длительный срок. Т. 8-908-
070-24-26.

*Квартиру. Т. 8-982-320-
21-97.

Требуются
*На яичное производство: 

инженер КИПиА – з/п 40000 
р., график 5/2; электромон-
тёр – з/п 30000 р., график 
1/3 (сутки); водитель (С) 
– з/п 32000 р., график 5/2; 
птицевод – з/п от 25000 
р., график 5/2; весовщик – 
з/п 20000 р., график 5/2. Т. 
8-968-117-19-99.

*В медсанчасть – уборщи-
ки служебных помещений. 
График работы сменный. Т. 
29-28-30.

*Слесарь-сантехник, з/п 
20000. Т.: 8-952-509-02-77, 
58-03-05.

*Кондитер с обучением, 
з/п 24000. Т. 8-932-308-11-
15.

*Уборщики (цы) в ПАО 
ММК . Т. 8-906-872-20-09.

*Диспетчер. Т. 8-951-818-
35-71.

*Уборщики/цы на тер-
риторию метизного завода 
для уборки бытовых, сани-
тарных и производствен-
ных помещений. График 
5/2. Первая половина дня. 
Зарплата от 15000 рублей. 
Т.: 8-951-441-08-55, 8-922-
193-35-50.

*Сторож на автостоянку. Т. 
8-908-065-13-33.

*Документовед. Т. 8-912-
807-57-73.

*Сторож кассир на авто-
стоянку. Т. 8-919-245-44-44.

*Гардеробщик (ца).  Т. 
8-917-752-95-45.

*В кулинарию продавец. 
Без вредных привычек. 3/п 
от 21000 Т. 8-982-273-73-85.

*Сторож, на автостоянку 
в центре города. Т. 8-904-
973-58-42.

*Водитель (категории 
«С»). Т. 8-951-231-31-63.

*Сторож. Т. 8-951-231-31-
63.

*Продавец в магазин «Се-
мена». Т. 8-963-476-46-46.

*Дворники придомовой 
территории. Т. 8-906-854-
87-07.

*Уборщики (цы), уборка 
подъездов. Т. 8-906-854-
87-07.
Разное

*Нашёл ключи. Т. 8-909-
095-25-28.

Веру Семеновну ТРОПИНУ,  
Любовь Ивановну ШУЛЯК,  

Ирину Юрьевну ХОХЛЮШКИНУ –  
с днём рождения!

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия.

Администрация, профсоюзный актив и совет ветеранов грузовой 
службы и управления логистики ПАО «ММК»

Светлану Алексеевну ПОНОМАРЁВУ,   
Лидию Ивановну МИХАЙЛОВУ –  

с юбилеем!
Желаем счастья, здоровья и прекрасных, светлых, 

мирных дней.
Администрация, профком, совет ветеранов  

цеха подготовки аглошихты

В марте день рождения отмечают
Надежда Тихоновна АНТОНОВА, Гусман Валиуло-

вич ГАДыЛьШИН, Альфия Зуфаровна ДОРОХОВА, 
Анна Агзамовна ДУбИНА, Виталий Иванович ИщУК, 
Валентина Григорьевна ИЛьеНКОВА, Виктор Сели-
верстович КВИТИНСКИЙ, Валентина Васильевна 
КОЛОбОВА, Татьяна Степановна КОЗУЛИНА, Галина 
Владимировна КОСТеРеНКО, Александр Викторо-
вич МИЛЯеВ, Татьяна Алексеевна МАчНеВА, Ольга 
Михайловна МАЛАШТА, Владимир Михайлович 
ПИДПАЛьКО, Сергей Иванович ПеСТРЯКОВ, Виктор 
Юрьевич ПОТАПОВ, Владимир Иванович ПеТРАШОВ, 
Надежда Михайловна РАСТОРГУеВА, Наталья Пе-
тровна ТИШИНА, евгений Михайлович ТРУбНИКОВ, 
Халит ТУХВАТУЛИН, Николай Николаевич УСИКОВ, 
Николай Сергеевич ФеДОРеНКО, Александр Ана-
тольевич ФеДОТОВ, Василий Степанович ХАМеН-
КОВ, Надежда Григорьевна чеРНЯВСКАЯ, Наталья 
Александровна ШУЛАеВА, Владимир Иванович 
ТРеТьЯКОВ.

Поздравляем именинников и желаем крепкого здоро-
вья, счастья и благополучия! 
Администрация, профком и совет ветеранов ЦЖТ УЛ ПАО «ММК»
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Объявления. Рубрика «Продам» и т. д. – на стр. 13
на правах рекламы

Территория добра

Исследование

Под рубрикой «Территория добра» мы публикуем 
информацию о детях-сиротах и детях, оставшихся без 
попечения родителей. Каждое из этих маленьких сер-
дец надеется найти свой собственный дом и любящую 
семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
целях их содержания, воспитания и образования, а также для за-
щиты их прав и интересов. Опека устанавливается над детьми, не 
достигшими возраста 14 лет; попечительство устанавливается в 
возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечительство над 
ребёнком или детьми, переданными из детского дома, осущест-
вляемые по договору о приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и приёмными родителями на 
срок до достижения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства детей, 
оставшихся без попечения родителей, на воспитание в семью, 
при которой между усыновителями и усыновлённым возникают 
такие же юридические отношения, как между родителями и род-
ными детьми и другими родственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, об-
ращаться к главному специалисту по формированию банка 
данных отдела опеки и попечительства управления соци-
альной защиты населения администрации города Кристине 
Владимировне Бородай – тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ле-
нина, 86, каб. 9.

Станем  
родными
Дети надеются, что для них  
найдутся мамы и папы

Две сестры

Галина Ц., (январь 2012 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Галина жизнерадостная, подвиж-
ная. С удовольствием включается 
в разнообразную деятельность, 
охотно и много разговаривает, 
проявляет любознательность и 
интерес к происходящим вокруг 
событиям и явлениям. Испытывает 
потребность в защите и внимании. 
При выполнении домашних зада-
ний нуждается в индивидуальной 
помощи воспитателя. Любит зани-
маться бумагопластикой, лепить из 
пластилина, гулять на улице.

Карина Ц., (октябрь 2007 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Карина коммуникабельная, от-
крытая во взаимодействии, пря-
молинейная, непосредственная и 
раскрепощённая. Обладает лёгким, 
ровно оживлённым характером. 
Энергичная, подвижная, порыви-
стая, характеризуется высокой 
речевой активностью. Оптими-
стичная. Настойчива в отстаивании 
своего мнения. В деятельности про-
являет упорство и целеустремлён-
ность. Интеллектуально развита 
по возрасту. Любит заниматься 
творчеством, принимает участие во 
всех мероприятиях учреждения.

Два брата

Дмитрий Л., (май 2006 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Дмитрий коммуникабельный, 
целеустремлённый, находчивый. 
Энергичен, активен. Обладает до-
статочно высоким уровнем при-

тязаний, потребностью в само-
реализации, в достижении успеха. 
Нуждается в поощрении, одобрении 
результатов деятельности, органи-
зующей и стимулирующей помощи, 
контроле со стороны педагога. Ока-
зывает помощь в решении бытовых 
вопросов. В свободное время любит 
гулять, смотреть телевизор.

Константин Л., (февраль 2008 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Энергичный, инициативный, 
обладает находчивостью и актив-
ностью, имеет ярко выраженные 
организаторские способности. 
Общителен, но избирателен в обще-
нии. Нуждается в поощрении, одо-
брении результатов деятельности, 
организующей и стимулирующей 
помощи, контроле со стороны пе-
дагога. В свободное время любит 
смотреть телевизор, гулять.

Галина Ц. Карина Ц. Дмитрий Л. Константин Л.

Услуги
*Металлоконструкции. Навесы. 

Козырьки. Т. 8-919-117-60-50.
*Металлоконструкции. Метал-

лические двери. Решётки. Т. 8-951-
461-50-34.

*Металлические двери, ворота, 
решётки, лестницы, навесы и т. д. 
Т. 8-900-082-94-72.

*Металлоконструкции. Ремонт 
теплиц. Т. 8-904-801-17-72.

*Кровля крыш. Т. 8-912-329-34-
90.

*Ремонт старых теплиц поли-
карбонатом. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
40-50.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т.: 45-07-65, 45-03-49.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Сантехработы любой сложно-

сти. Т.: 45-11-41, 8-963-478-56-57.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-

30-50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-

35.
*СантехМастер. Т. 43-05-41.
*Прочистка канализации. Т. 28-

01-05.
*Отделочные работы. Гипс, па-

нели, вагонка, ламинат, замена 
пола и т. д. Работаю один. Т. 8-964-
245-14-32.

*Натяжные потолки! Профес-

сионально, быстро, качественно. 
Т. 8-9000-275-331.

*Полы, замена. Т. 8-909-095-
16-19.

*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Недорого. Т. 8-908-

087-80-55.
*Электрик. Т. 8-908-069-92-54.
*Ремонт любых холодильников. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-904-803-
65-05.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников, вызов, 

диагностика бесплатно, пенсио-
нерам скидка. Т.: 8-952-501-14-45, 
8-922-736-36-66.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-
59-77.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телеантенны! Пенсионерам 
скидки. Т. 8-902-892-05-75.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 

Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных машин, хо-
лодильников и др. Пенсионерам ск. 
до 30 %. Гарантия до 1 г.  Т. 8-952-
518-03-56.

*Ремонт стиральных машин. Т. 
8-919-303-18-81.

*Ремонт электроплит, духовых 
и варочных панелей. Т.: 8-952-501-
14-45, 8-922-736-36-66.

*«ГАЗель», грузчики. Город, меж-
город, переезды. Т. 8-919-302-41-
29.

*«ГАЗели». Т. 8-902-890-55-12.
*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-

дорого. Т. 8-950-745-40-19.
*Грузоперевозки. Т. 46-09-90.
*Грузоперевозки. Вывоз мусора. 

Т. 8-912-805-35-02.

Служба исследований hh.ru, 
крупнейшей российской 
онлайн-платформы по по-
иску работы и сотрудников, 
проанализировала опросы 
соискателей из российских 
регионов за последние пол-
года и выяснила, чем отли-
чается поведение мужчин и 
женщин на рынке труда.

1. Женщины чаще мужчин ис-
пытывают стресс на работе: с 
этим регулярно сталкиваются  
55 процентов соискательниц. 
Среди мужчин такой ответ дали 
только 39 процентов. При этом  
11 процентов мужчин вообще ни-
когда не испытывали стресса на 
работе, а вот среди женщин таких 
всего пять процентов.

2. Благодаря переходу на уда-
лённый формат занятости 56 про-
центов женщин сократили свои 
расходы на одежду и обувь, среди 
мужчин таких оказалось меньше – 
41 процент.  79 процентов женщин 
стали меньше тратить на транс-
порт, в то время как среди мужчин 
таким могут похвастаться только 
70 процентов опрошенных.

3. Женщины чаще ходят на кор-
поративы: только 15 процентов 
представительниц прекрасного 
пола их никогда не посещают, 
среди мужчин таких 25 процентов. 
Кроме того, только 30 процентов 
женщин признались, что в целом 
не любят корпоративы, среди 
мужчин таких на девять процен-
тов больше.

4. В 2021 году зарплата чаще 
росла у мужчин: 30 процентов 
сообщили об увеличении, 25 про-
центов – об уменьшении. Среди 
женщин о росте зарплаты расска-
зали 23 процента, а о падении – 26 
процентов.

5. Работать только четыре дня 
в неделю мечтают 28 процентов 
женщин и 33 процента мужчин. 
Интересно, что график работы 6/1 
вполне устроил бы 42 процента 
женщин, а вот среди мужчин на 
такой вариант в теории согласны 
только 34 процента.

6. Идеальным отдыхом от рабо-
ты женщины обычно называют 
путешествия в другие города и 
страны (62 процента), а мужчи-
ны – выезд на природу (56 про-
центов).

7. Местоположение компании 

при выборе работы для женщин 
играет большую роль (30 процен-
тов), чем для мужчин (20 процен-
тов). Интересно и то, что необхо-
димость постоянно ездить в офис 
и полный рабочий день женщин 
обычно отталкивают от вакансий 
чаще, чем мужчин (14 процентов 
против девяти процентов).

8. Тридцать процентов женщин 
позитивно относятся к современ-
ным феминитивам (блогерка, док-
торка, директорка, редакторка, 
депутатка, психологиня и прочие), 
среди мужчин таких в два раза 
меньше (15 процентов).

9. Женщины заметно чаще муж-
чин верят в приметы и суеверия, 
связанные с работой: 43 процента 
против 26 процентов. Любопытно, 
что у десяти процентов женщин 
и семи процентов мужчин есть 
талисман, который обеспечивает 
карьерный рост или является за-
логом успешной сделки.

10. Средняя ожидаемая зара-
ботная плата, указанная в резюме 
женщин из Челябинской области, 
составляет около 37 тысяч рублей. 
Мужчины в среднем претендуют 
на 50 тысяч.

Дамы чаще ходят 
на корпоративы
Мужчины и женщины на рынке труда:  
топ-10 ярких отличий
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Культура
Всего четыре года – а в кон-
курсе принимают участие 
уже 96 участников, при 
том, что из-за пандемии 
его приходится снова 
проводить в онлайн-
формате. Но сегодня 
встреча «живая»: 38 
лауреатов «Волшебной 
мастерской» собрались 
в торжественной обста-
новке получить свои 
дипломы и подарки. 
Многие принесли с собой 
и работы – они торже-
ственно выставле-
ны в зале.

Евдокии Пар-
шиной 12 лет, 
она занимается 
в детской ху-
дожественной 
школе четвёр-
тый год, за это 
время обре-
ла популяр-
ность, явля-
ясь победи-
тельницей 
городских, 
региональ-
ных и все-
российских 
конкурсов. 
Более того, в 
прошлом году у 
Дуни даже состоялась 
персональная выставка 
картин. Зачем ей этот 
конкурс? Отвечает про-
сто: потому что очень 
нравится рисование и 
всё, что связано с художе-
ственным творчеством. 
Например, её работа, при-
несшая автору диплом 
первой степени, – это 
целая серия творческих 
умений, воплощённая в 
картину.

– Решила изобразить 
архангела Михаила, об-
раз которого меня про-
сто заворожил, – говорит 
Евдокия, такая трога-
тельная в своей детской 
одухотворённости. – Ра-
бота выполнена в техни-
ке аппликации из автор-
ской бумаги: да, сначала 
сделала бумагу, потом по-
красила её фоновыми тонами, далее 
дополнительные слои, затем выре-
зала необходимые детали, сложила 
и склеила их на основном холсте. В 
финале дописывала картину с по-
мощью карандаша и окончательной 
проработки красками.

Егор Никитенко на год младше 
Евдокии, но художественным твор-
чеством в детской школе искусств 
№ 1 занимается уже пятый год: 
однажды в детский сад пришли 
преподаватели и провели среди 
дошкольников конкурс – Никита 
был в числе тех, кто отбор про-
шёл. Занятия так понравились, что 
ради них он даже бросил секцию 
кудо – для мальчишки, казалось 
бы, более гармоничную сферу за-
нятий. На конкурсе «Волшебная 
мастерская» он представил работу, 
выполненную в технике пэчворк – 
это когда из грамотно подобранных 
лоскутков, даже самых мелких, ко-
торые, казалось бы, только выбро-
сить, умудряются творить целые 
картины, а также одежду и сумки, 
очень модные в последние сезоны. 
За старания Егор получил диплом 
второй степени. Спрашиваю маму 
мальчика Надежду: для вас занятия 
сына – всерьёз, или просто дополни-
тельное развитие?

– Пока не могу однозначно от-
ветить, но сейчас для нас всё очень 
серьёзно: сыну нравится, у него это 
получается легко. Вот упал осенний 
лист. Кто-то, проходя мимо, пнёт 
его ногой, а Егор увидит в нём 
что-то красивое и сумеет так пере-
дать на бумаге, что от «живого» не 
отличишь. А главное – для нас это 

совместный досуг с сыном: вече-
рами занимаемся мокрым и сухим 
валянием, пэчворком, аппликаци-
ей… Ну и, конечно, решены идеи с 
подарками родным и близким.

Инициатором создания город-
ского конкурса «Волшебная ма-
стерская» четыре года назад стала 
детская школа искусств № 7. В 
этом учебном году у учреждения 
юбилей: впервые она открыла 
свои двери первого сентября 1991 
года по многочисленным просьбам 
жителей посёлка Железнодорожни-
ков, в котором до этого времени из 
учреждений культуры был разве 
что местный ДК. Времена наступа-
ли тяжёлые: взрослые работали и 
не имели возможности заниматься 

детьми, которые не всегда могли 
сами с 12-го участка добираться до 
правобережных очагов культуры.

Начинала школа с 81 ученика, 
сегодня в её стенах 
на семи отделениях 
учатся около 300 ребятишек

Более трети учеников ДШИ № 7 
занимаются именно декоративно-
прикладным творчеством. Ини-
циатива конкурса «Волшебная 
мастерская», признаётся директор 
школы искусств Татьяна Омельниц-
кая, – это не только творческий, но 
и социальный проект.

– Наши дети не всегда могут 

принимать участие в городских 
культурных мероприятиях, и во-
все даже не потому, что на 12-м 
участке порой проживает «зыбкий» 
контингент, которому нет дела 
до своих чад, – говорит Татьяна 
Омельницкая. Мероприятия про-
водят вечером, транспорт в посёлок 
Железнодорожников зачастую уже 
не ходит, а машины есть не у всех. 
Вариться постоянно в собственном 
соку нельзя – творчество должно 
развиваться, и один из основных 
стимулов к этому – конкурсы и 
фестивали.

На церемонии награждения ре-
бят приветствовала главный спе-
циалист управления культуры 
городской администрации, под-

держивающего конкурс, Дарья 
Порецкова.

– В первую очередь давайте по-
благодарим преподавателей за 
труд, которому они отдаются всей 
душой, ведь все согласятся, что 
достижения наших замечательных 
детей – во многом именно их за-
слуга, результат их плодотворной 
работы, – говорит Дарья Юрьевна. 
– А ребятам пожелание одно: ни в 
коем случае не останавливайтесь на 
достигнутом, всегда идите вперёд, 
рвитесь к своей цели. Эти достиже-
ния – лишь маленький шаг к глав-
ной победе, которая обязательно 
ждёт вас впереди.

  Рита Давлетшина

«Волшебная мастерская»
В Магнитогорской картинной галерее состоялось награждение 
лауреатов четвёртого городского конкурса 
детского декоративно-прикладного творчества

Татьяна Омельницкая Дарья Порецкова

Евдокия 
Паршина
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Возрождать народные виды 
спорта в Экологическом парке 
начали осенью прошлого года, 
когда была открыта площад-
ка для игры в городки. Уни-
кальный спортивный объект 
– единственный в Челябинской 
области. Шесть дорожек, спе-
циальное покрытие подходят 
для проведения соревнований 
самого высокого уровня.

– Площадка пользуется спросом, люди 
с удовольствием вспоминают этот давно 
забытый вид спорта, – рассказал дирек-
тор МАУ «Парки Магнитки» Александр 
Иванов. – Интерес, азарт, приходят 

повторно. В этом году с наступлением 
тепла возобновили соревнования.

Первые игры в этом году состоялись  
3 и 4 марта. В них приняли участие более 
100 девушек – сотрудниц ПАО «ММК» 
и дочерних обществ в рамках турнира 
«Профсоюзные амазонки», приурочен-
ного к Международному женскому дню. 
Организатором соревнований выступи-
ла первичная профсоюзная организация 
Группы ПАО «ММК». Всестороннюю 
поддержку традиционно оказала ад-
министрация города, предоставившая 
площадку для проведения состязаний.

Двадцать команд по пять человек 
в каждой были разбиты на две под-
группы. Пока половина соревнующихся 

вспоминала старорусскую забаву, вторая 
проверяла меткость в тире спортивного 
комплекса ПАО «ММК».

– Ежегодно к 23 февраля проводили 
«Рыцарский турнир» для мужчин, – рас-
сказал ведущий специалист по социаль-
ным вопросам ППО Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Денис Херсун. – Два года назад 
появилась идея, что надо и девушек при-
влекать к соревнованиям. Так появился 
турнир «Профсоюзные амазонки». В 
этом году «Рыцарский турнир» попал в 
самый разгар февральской пандемии, и 
решено было его не проводить. «Проф-
союзным амазонкам» повезло больше 
– пандемия пошла на спад, были сняты 
ограничения. Да и вообще девушки 
более легкие на подъём.

По правилам на команду даётся  
30 бросков, чем больше игроки городков 
собьют – тем больше очков заработа-
ют.

– Попали сюда очень просто – часто 
участвуем в соревнованиях: лыжи, 
коньки, стрельба, картинг, – рассказали 
активистки команды цеха подготовки 
вагонов ООО «Ремпуть» Надежда Та-
расова и Лариса Неспанова. – Это наша 
спортивная группа. В первый раз играем 
в городки. Бита тяжёлая. А так очень ин-
тересная игра, хочется выиграть. Вчера 
соревновались в тире.

– Городошный спорт в Магнитогорске 
развивается относительно недавно, – 
объяснил начальник организационного 
отдела МАУ «Парки Магнитки» Иван 
Усцелемов. – Достаточно сложный вид 
спорта: надо иметь ловкость, силу, хо-
рошую меткость, чтобы выбивать фи-
гуры. Плюс важны тактика и стратегия. 
Девушки в основном попадают, фигуры 
разбивают, а главное – радуются, ведь 
это самое важное.

По итогам двух дней соревнований 
победу одержала команда управления 
главного энергетика ММК, второе место 
заняла команда ООО «Механоремонт-
ный комплекс», а третье разделили ко-
манды прокатного производства и АНО 
«Центральная клиническая медико-
санитарная часть» №1. Все участники 
получили ценные призы.

Как уточнил Александр Иванов, хотя 
зима и закончилась, в Экологическом 
парке по-прежнему работают каток, 
лыжная трасса, а также тюбинговый 
склон – всё в хорошем состоянии. У 
горожан есть прекрасная возможность 
провести досуг с пользой и удоволь-
ствием.

  Мария Митлина

Проводы 
зимы
В минувшее воскресенье на 
площади возле Магнитогор-
ского государственного цирка 
состоялись мероприятия, посвя-
щённые окончанию Масленой 
недели.

Для горожан подготовили увлека-
тельные конкурсы, различные забавы 
и концертно-игровую программу. 
Магнитогорцев развлекали творческие 
коллективы Дома дружбы народов, 
ростовые куклы и ведущие в ярких на-
рядах. Кроме того, были организованы 
фотозона, различные конкурсы (дартс, 
лабиринт, русский кёрлинг и другие), 
викторины и хороводная площадка. 
Также зрители могли посмотреть 
скоморошьи сценки от детского теа-
тра «Забава» и угоститься блинами и 
горячим чаем.

В завершение мероприятия тра-
диционно сожгли чучело – символ 
Масленицы.

Амазонки с битами

Традиция

Профсоюзная организация Группы ПАО «ММК» 
провела женский спортивный турнир  
по игре в городки

Время с пользой

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Кама. 7. Симулятор. 8. Монстр. 9. 

Фоменко. 10. Куравлёв. 11. Снарк. 12. Мифология. 13. Фея. 
16. Лик. 17. Дайвер. 18. Роман. 20. Парусник. 21. Ничья. 
22. Бутырка.

По вертикали: 1. Комикс. 2. Монархия. 3. Мир. 4. Ду-
ров. 5. Пятерня. 6. Конкурс. 7. Ставрогин. 9. Фёдор. 11. 
Сиракузы. 12. Медовик. 14. Звонок. 15. Греки. 16. Ладья. 
19. Баку.
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Что? Где? Когда?

Магнитогорская государственная консерватория имени  
М. И. Глинки (ул. Грязнова, 22).

17 марта 18.30. Магнитогорская капелла имени  
С. Г. Эйдинова. Концерт хоровой музыки. В программе про-
изведения Чайковского, Танеева, Калинникова (6+).

Справки по телефону 26-45-18.

на правах рекламы

Кроссворд

Главный хохмач
По горизонтали: 1. Кто у индусов за секс отвечает? 

7. Статус игры в шахматы на компьютере. 8. «Ходячее 
слабительное». 9. Главный хохмач на «Русском радио». 
10. Кто из патриархов нашего кино своему сыну дал 
имя в честь Василия Шукшина в благодарность за роль 
в фильме «Живёт такой парень»? 11. Какое существо 
писатель Льюис Кэрролл склеил из змеи и акулы? 12. 
Сказки о богах. 13. Стелла из Розовой страны. 16. Что 
выходит из-под кисти богомаза? 17. Пловец с подвод-
ным уклоном. 18. История двух сердец. 20. Для какого 
судна штиль пагубен? 21. Исход при равном результате. 
22. Тюрьма из сказочной песни про джинна Владимира 
Высоцкого.

По вертикали: 1. Мультик, ставший журналом. 2. 
Какая форма правления действует в самом маленьком 
государстве на земле? 3. «Раньше ... держался хотя бы 
на трёх китах, а теперь – на честном слове». 4. Кого из 
звёздных актёров сериала «Семнадцать мгновений 
весны» единственного не выпустили в ГДР после того, 
как он на собеседовании в райкоме пошутил о том, 
что советский флаг похож на «Весёлого Рождера»? 5. 
Чем можно причесаться? 6. Что собой представляет 
фестиваль? 7. «Принц Гарри» из «Бесов». 9. Сын ак-
трисы Ирины Скобцевой. 11. В какой древний город 
попадают герои мультфильма «Коля, Оля и Архимед»? 
12. Традиционный российский пирог. 14. Анонимный. 
15. Эллины наших дней. 16. Какая шахматная фигура 
напоминает осадную башню? 19. Самый крупный порт 
на Каспии.


